
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ЪЫоОб
з п ъ в е ш

Г  азета  
вы ходит' 

•с 20 ию ня 
1922* года

№ 229 (19184)

в о с т о к а .

Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

ь^ллспзоегть аз
ООбАЛбвГЗЛО 3(П80А0,А01>.

ьззб А О Тзо вггаь  ь ь л  • зэзсвгаьо  
ьз&зспьзчз ьзззАО)зов?гаь ы»а

Э060Ь6А0)3 ЬЬЬВЛЬ (ПЛ336(0

СРЕДА, 5 ОКТЯБРЯ 1988 ГОДА ЦЕНА 3 коп.

УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В Ц И Ф Р А Х  И Ф А К Т А Х

@  Не начало октября а республике кормовых корнепло
дов было заготовлено больше, нежели а соответствующий 
пернод прошлого года. В то же время в Адигенском, Богда
новском, Болнисском, Горийском, Карельском, Ланчхутском, 
Сигнахском, Цулукидэевском и некоторых других районах 
низки темпы заготовки этого вида сочных кормов.

0  Заготовка картофеля поздних сортов практически ве
дется сейчас во всех основных картофелеводческих районах 
республики. Копка клубней идет в Богдановском, Цалк*ком, 
Дманисском, Ахалкалакском и других районах. Повсеместно 
существует необходимость в повышении темпов работ, уб
рать урожай в сжатые сроки, до наступления ненастья.

0  Первый урожай баклажанов —  новой для хозяйства 
культуры — получили в Садахлойском совхозе Марнеуль- 
ского района. Его отправили в магазины Тбилиси. Всего с 
огорода площадью в восемь гектаров здесь планируют со
брать сто тонн пользующихся повышенным спросом овощей.

ф ФОТОРЕПОРТАЖ В НОМЕР -  -----------------

I НА УРОВНЕ МИРОВЫХ СТАНДАРТОВ I
•  МАРШРУТАМИ УРОЖАЯ

НЕДОБОР И ЕГО ПРИЧИНЫ
В хозяйствах Гурджаанско- 

го района в разгаре ртвели. 
К сбору ягод приступили и 
труженики Шромского вино
градарского совхоза.

...Кабинет исполняю щ а г о 
обязанности директора хо
зяйства Ильи Далакишвили 
оказался закрытым.

— Все руководство на ви
ноградных плантациях, — за
явила мне приветливая тех
нический секретарь, — сове
тую вам проехать на место.

С полчаса пропылив по 
проселочной дороге, мой 
«жигуленок» замер у шлаг
баума.

— Дальше проезд запре
щен, — решительно заявил 
пожилой сторож.

Пришлось повинов а т ь с я. 
Простояв некоторое время 
на сильном ветру, кое-как 
спасаясь от поднятой им тучи 
песка, я все же дождался 
местного руководства.

— Утешительного мало, — 
сказал после взаимных руко
пожатий Илья Далакишвили.— 
С плановым заданием совхоз 
не справится. Поясню: нынеш
ней весной и в начале лета 
наши плантации дважды под
вергались градобитию. Из 397 
гектаров полносборных вино
градников стихия основатель
но «проутюжила» 200 гекта
ров. Лишь по этой причине мы 
потеряли свыше тысячи тонн 
винограда. Тем самым еще 
более усугубилось тяжелое 
финансовое положение совхо
за. По всей вероятности, будет 
просрочен банковский заем в 
1,2 миллиона рублей. А ведь 
с будущего года мы перехо

дим на полный хозрасчет и 
самофинансирование.

Весной нынешнего года
стихия и вправду не на шут
ку разбушевалась, значитель
ный причинен ущерб хозяйст
ву. В таких условиях, конечно, 
не могло быть и речи о вы
полнении первоначаль н о г о 
плана. Но в то же время у 
виноградарей совхоза были
возможности получить уро
жай куда более весомый, чем 
ныне. Возможности эти не 
реализованы. Сказались, пре
жде всего, бесхозяйствен
ность, плохая организация ра
бот низкая дисциплина, отсутст
вие должного контроля. Так, 
после вторичного градобития 
шромцы опоздали с прове
дением необходимых агро
технических работ. В резуль
тате халатного отношения к 
своим прямым обязанностям, 
в первую очередь со сторо
ны руководства совхоза, на 
виноградниках развилась опас
нейшая болезнь — мильдью. 
Степень поражения 65 гекта
ров виноградных плантаций 
колебалась от 10 до 35 про
центов. Общий ущерб соста
вил 72 тонны ягод на сумму 
46 тысяч рублей. Факт вопи
ющий. Ему в свое время была 
дана принципиальная оценка 
бюро Гурджаанского райкома 
партии. Сняты с занимаемых 
должностей директор и глав
ный агроном совхоза. Рай
онный комитет народного 
контроля заставил сложить 
полномочия главного инже
нера хозяйства. Сместили и 
некоторых нерадивых руко
водителей бригад.

— Труженикам хозяйства, —

продолжил Илья Далакишви- 
ли, — хоть и с опозданием, все 
же удалось локализовать рас
пространение болезни, а за
тем . полностью ее затушить. 
Чувствуя степень своей вины, 
виноградари не покладая рук 
с полной отдачей сил выха
живали лозу, стремясь напря
женным трудом сохранить 
хоть какой-нибудь урожай. К 
сожалению, он оказался дале
ко не щедрым.

Не звучат радостные голо
са сборщиков на участке бри
гады № 4, руково д и м о й  
Джумбером Джанелидзе. Да 
и чему радоваться, когда 
вместо плановых 51 центнера 
здесь с одного гектара полу
чают 20— 25 центнеров вино
града. Такая же картина и а 
бригадах №№ 5 и 7, руково
димых Гелой Суладзе и Бад
ри Угрехелидзе. Здесь вме
сто 75 и 70 центнеров ' в сред
нем с одного гектара лозы 
получают, соответственно, 40 
и 20 центнеров винограда. 
Нани Циклаури, Наргиза Май- 
сурадзе, Ламара Амирэджиби, 
Нана Бенидзе, Маргарита Су
ладзе и другие, которые в 
прошлые годы собирали по 
800— 1.000 килограммов вино
града за день, сейчас доволь
ствуются лишь 150— 200 кило
граммами. И все по той про
стой причине, что нет урожая. 
Им приходится обходить те 
же площади, затрачивать ту 
же энергию, что и раньше, но 
лишь с той разницей, что уро
жая нынче намного меньше.

Но не везде царит столь 
нерадостная картина. Несмот
ря на удары стихии, виногра
дари бригад №№ 1, 3 и 8, ру

ководимые опытными масте
рами лозы Михаилом Марчи- 
лашвили, Симоном Данели- 
швили, Отаром ' Касрелишви- 
пи, своевременно противо
поставив капризам природы 
организованность и сплочен
ность, теперь, во время ртве- 
ли, добиваются неплохих ре
зультатов. Потери здесь уда
лось свести к минимуму и 
получить неплохой урожай.

Самое же большое удовле
творение испытал Гурам Ома- 
надзе. С 0,5 гектара вино
градника, взятого им на ин
дивидуальный подряд, он по
лучил 4,8 тонны отборных 
гроздьев. Плановое задание 
в расчете на один гектар пе
ревыполнено на 28 центнеров. 
Щедрый урожай получили со 
своего подрядного участка и 
супруги Гиви и Дали Далаки
швили.

— Современные формы ор
ганизации и стимулирования 
труда, — заметил мой собе
седник, — это тот единствен
но верный путь, который 
позволит нам не только по
править дела, но и восстано
вить доброе имя совхоза. Еще 
до конца нынешнего ртвели 
мы намерены раздать вино
градники в аренду. С удовле
творением отмечу, что число 
желающих ежедневно возра
стает.

Арендный подряд — это 
пока что завтрашний день 
сельчан. Сегодня же перед 
ними стоит ответственная за
дача — в оптимальные сроки 
собрать урожай.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари ВосУока»).

_  Всесоюзный иаучио-исследователь- 
кий проектно-конструкторский ннсти-

]тут технологии алектрических машин 
Мслой мощности — учреждение, про-

|дукцию которого хорошо знают как 
у нас в стране, так и за рубежом.

Здесь исследуются, разрабатываются 
не 1ые технологические процессы, соз- 
Д* 'тся уникальное оборудование для 

Ш о и з в о д с т в . электродвигателей малой

•  УЧИТЬСЯ ХОЗЯЙСТВОВАТЬ

мощности различного назначения, а 
также отдельные модули, автоматиче
ские и неавтоматические линии. 

Недавно известная а мире швейцар- 
1я фирма «Ммкафил А. Г.», специа

лизирующаяся на выпуска электродви
гателей, закупила лицензию на станок 
«ПВК 13-85», созданный в институте.

Н а  с н и м к а х :  главный конструк
тор проекта станка «ПВК 13-85» Тенгиз

Ахаладзе; конструкторы отдела авто
матизации управления специальным 
технологическим оборудованием Алек
сандр Ботерашвили, Мамука Мамула- 
швили, Майя Самадашвили; заведую
щий сектором лаборатории электропри
вода Николай Лашхаури; станок «ПВК 
13-85»; конструкторы Гоча Лобжани 
дзе и Анзор Какубава.

Фото Рубена Рухкяна.

ОТСТАВАНИЕ НЕ ПРЕОДОЛЕНО
Десятки потребителей полу- 
эт ежегодно до 900 тонн 
здукции от Сухумского мра- 
эного рудоуправления. В 

1ном это — мраморный 
ж  и щебень, которые до

даются в прибрежье реки 
|исте. Продукция ценная. 
|ребность а ней не убыва- 
! скорее, наоборот. Однако 

(дприятие постоянно не 
•ляется с планами. Вот и 

^инувшем году было недо- 
продукции на 117 тысяч 

|лей. Допущено удорожа- 
себестоимости, убытки со

чли 36 тысяч рублей, 
е стал переломным и ны- 
ний год. За истекшие де- 

1ь месяцев сорваны зада
ло выпуску и реализации 

Дукции. Потребители недо
учили ее на 20 с лишним 
яч рублей. Получена при- 
ь в 135 тысяч рублей при 
ании в 16С тысяч. И это 

условиях, когда предлрия- 
» перешло на хозяйствен- 
й расчет. В чем же при- 
а?

В 12 километрах от Сухуми 
раскинулись карьеры управле
ния, расположен дробильно
сортировочный цех. Именно 
здесь решается судьба планов. 
Но, увы, порядка не обнару
жишь. Часты нарушения тру
довой дисциплины. Рабочие 
иногда приступают к работе е 
10— 11 часов утра, случается, 
раньше уходят со смены. Сам 
цех изрядно устарел. Требует 
реконструкции или полной за
мены. Изношенные механизмы 
оборудования периодически 
выходят из строя, а ремонти
ровать трудно — нет к ним за
пасных частей. Чтобы выточить 
болт или втулку, приходится 
отправляться в Сухуми, в кон
тору управления. Теряется вре
мя. Впрочем, к этому здесь 
как-то притерпелись. Напри
мер, из-за поломки простаива
ет уже который месяц дробил
ка. И даже исправные часто 
не работают из-за нехватки 
сырья.

А в феврале простоял весь 
цех. Не работали семь дней

потому, что Сухумское управ
ление «Груззнерго» отключило 
электроэнергию. Ситуация по
вторилась — в январе, марте 
были аналогичные случаи. Обо 
всем этом не без горечи по
ведал начальник производства 
Заза Пакелиани.

Знакомы ли с ситуацией в 
Министерстве промышленности 
строительных материалов Гру
зинской ССР?

Да, помощь рудоуправле
нию вроде оказали. Предприя
тие получило новый экскава
тор и машину. Что же касает
ся строительства нового дро
бильно-сортировочного цеха 
или реконструкции старого, то 
этот вопрос не решен. Не сни
мает также проблем один при
сланный автомобиль. Их требу
ется, как минимум, аосемь-де- 
вять.

Сейчас перевозки песка и 
щебня осуществляет автоко
лонна 2654. Грузы отвозятся 
на железнодорожную станцию 
Дранда на расстояние 32 ки
лометров от производства. Но

дело, пожалуй, не только в 
протяженности маршрута пе
ревозок. Себестоимость про
дукции, главным образом, по
вышают погрузочно-разгрузоч
ные работы. Они осуществля
ются вручную.

— Министерство спускает 
нам плановые задания без уче
та наших реальных возможно
стей, — говорит инженер-эко
номист Малхаз Веселия. — На 
1988 год план по прибыли оп
ределен е 240 тысяч рублей. 
В то же время за последние 
годы она не превышала 150 
тысяч рублей. Как добиться 
увеличения при прежних мощ
ностях и уровне производства?

Или вот такой факт. Из за
планированной прибыли мини
стерство оставляет трудовому 
коллективу лишь 15 процентов. 
Надо ли удивляться, что такой 
подход расхолаживает людей, 
не стимулирует их творческо
го поиска?

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Генеральному секретарю ООН

X. ПЕРЕСУ ДЕ КУЭЛЬЯРУ
Поздравляю Вас, господин генеральный секретарь, с 
суждением международным силам ООН по поддержа

на мира почетной награды — Нобелевской премии мира.
В Советском Союзе видят в этом решении высокое 
<дународное признание важной роли, которую играют 
ы ООН в обеспечении мира в различных горячих точ- 
планеты.
Можете быть уверены, господин генеральный секре

ть. в том. что Советский’ Союз и впредь будет оказы- 
| ь всемерную поддержку укреплению миротворческого 
[енциала ООН, повышению ее практического вклада в 
ро поддержания прочного мира и всеобщей безопас
ен .

М. ГОРБАЧЕВ

С ОФИЦИАЛЬНЫМ визитом
По при:

К П СС  и Президиума Верхов
ного Совета С С С Р  4 октяб
ря в Москву с официальным 
дружественным визитом при
был Генеральный секретарь . 
Румынской коммунистиче
ской партии, Президент Со
циалистической Республики 
Румынии Николае Чаушеску.

На аэродроме Н. Чауше
ску и его супругу встречали 
член Политбюро Ц К КП С С , 
секретарь Ц К К П С С  А . *Й. 
Яковлев, член Политбюро 
Ц К  КП С С , министр иност
ранных дел С С С Р  Э. А . Ш е
варднадзе, кандидат ы чле
ны Политбюро Ц К  КП С С , 
первый заместитель Предсе

дателя Президиума Верхов
ного Совета С С С Р  А . И. 
Лукьянов, кандидат в члены 
Политбюро Ц К К П С С , заме
ститель Председателя Сове
та Министров С С С Р  Н. В . 
Талызин, другие официаль
ные лица.

*  *  *
В  Георгиевском зале Боль

шого Кремлевского дворца 
состоялась церемония встре
чи ^румынского гостя, 
гу  тепло приветствовали Ге-

Чаушеску и его супру 
ли Ге

не Ц Керальный ? секретарь 
П СС, Председатель Прези

диума Верховного Совета 
С С С Р  М. С . Горбачев с суп
ругой. '(Т А С С ).

•  Стать хозяином 
на земле

Арендаторы 
из Бакурнани

Три месяца назад опытный 
животновод Лариса Гогола- 
дэо, организовав бригаду из 
12 человек, азяла а аренду у 
Бакурианского животновод
ческого совхоза молочно-то
варную ферму, на которой 
содержалось 167 коров. И 
одним из главных пунктов 
договора, заключенного арен
даторами с администрацией 
хозяйства, было обязательст
во — произвести до конца 
года 153 тонны молока.

— Лариса Гоголадзе—опыт
ный работник и умелый ор
ганизатор, —  сказал директор 
Бакурианского животновод
ческого совхоза Годердзи 
Куртанидзе. — Мы, естествен
но, не сомневались, что дела 
на ферме улучшатся.

Действительно, продуктив
ность молочного стада в 
совхоза резко возросла. Ска
жем, что уже сейчас здесь 
произведено 200 тонн моло
ка.

—- Секретов у нас особых 
нет, — говорит Лариса Гого- 
ладзв!, — люди почувствовали 
себя хозяевами, вот и рабо
тать стали совершенно по- 
другому.

По договору вместе с фер
мой за арендаторами были 
закреплены 245 гектаров се
нокосов и 174 гектара паст
бищ. Животноводы сразу же 
начали заботиться о повыше
нии продуктивности кормовых 
угодий.

И на ферме своевременно 
выполнены все необходимые 
работы, связанные с подго
товкой к зиме. Так что есть 
все основания полагать, что 
и в этот период продуктив
ность молочного стада в сов
хозе будет расти.

Успешно ведет дело и дру
гая группа арендаторов, воз
главляемая Георгием Будзи- 
швилм. Она взяла подряд на 
откорм 335 голов молодняка, 
крупного рогатого скота, 
причем обязалась обеспечить 
для этой цели собственными 
силами заготовку кормов. 
Арендаторы уверенно реша
ют эту проблему.

До конца года Георгию 
Будзишвили и его товарищам 
необходимо произвести 22 
тонны мяса, и они уже сей
час приблизились к этому ру
бежу. А ведь именно осенью 
скот на альпийских лугах осо
бенно прибавляет в весе.

Вот и получается, что все 
расчеты у арендаторов реаль
ные.

Шота ГУРУЛИ.
(Корр. «Зари Востока»),

ТОВАРЫ: СПРОС, КАЧЕСТВО, АССОРТИМЕНТ

Н О В О С Е 
Ф А Б Р И

Л Ь Е  
К И

Скоро тбилисская швей
ная фабрика «Амнранк» 
справит новоселье — она 
переедет в новые простор
ные производственные кор
пуса, построенные на тер
ритории бывшего здания 
шелкоткацкой фабрики.

Здесь будет смонтирована 
и пущена в эксплуатацию ком
плексно - м е х  анизированная 
линия, разработанная Цент
ральным научно-исслед о в а- 
тельским институтом швейной 
промышленности и фирмой 
«Дюркоп» (ФРГ). Она пред
ставляет собой единый поток 
с замкнутым технологическим 
циклом — от кроя до выпу
ска готовой продукции. Все 
сложные операции «поруча
ются» полуавтоматам. На этом 
оборудовании предусмотрено 
вырабатывать мужские костю
мы. Причем производитель
ность труда одного рабочего 
увеличится до тридцати про
центов.

В новых корпусах будут ор
ганизованы специальный уча
сток по выпуску особо модных 
мужских костюмов, пиджаков 
и брюк малыми сериями и 
поток по влажно-тепловой об
работке изделий на оборудо
вании фирмы «Паномния» (Вен
грия).

— Но самое главное, —  ска
зала директор фабрики Луара 
Джакобия, — техническое пе
ревооружение и перебазиров

ка позволят повысить качест
во товаров, которое сейчас, к 
сожалению, нас не удовлетво
ряет. Есть на это как объек
тивные причины — предприя
тие ютится в старых помеще
ниях, немало физически и мо
рально изношенного оборудо
вания, так и субъективные — 
низка еще исполнительская 
дисциплина, к в а л ификация 
многих рабочих основных про
фессий. Пока мы не добились 
желаемого результата — со
кращения штрафов за постав
ку потребителю недоброкаче
ственных товаров. Хотя хочу 
подчеркнуть, что а этом на
правлении делается немало.

Например, на фабрике соз
дан соает по изучению спро
са, который возглавляет глав
ный инженер. Он рассматри
вает результаты проверок ка
чества выпускаемых изделий, 
контролирует динамику изме
нений сверхнормативных запа
сов и труднореализуемой про
дукции на складе готовых из
делий. Проверка осуществля
ется ежеквартально.

Кроме того, мы заключили 
договор с оптовой торговой 
базой «Грузторгодажда» об 
организации совместной рабо
ты по изучению спроса насе
ления. С базой мы принима
ем активное участие а разра
ботка планов работы по про
ведению совместных меро
приятий, программ отдельных 
наблюдений. Во время выста-

■ок-продажи наших изделий 
ответственные дежурные фаб
рики проводят анкетные оп
росы п о к у  пателей. Между 
предприятием и «Грузторг- 
одеждой» налажен обмен ин
формацией. С целью апроба
ции новых тканей фабрикой 
систематически выпускаются 
опытные партии современных 
моделей одежды и изучается 
их спрос в торгорганиэациях. 
Специалисты базы участвуют 
в проводимых нами Днях ка
чества. По требованию работ
ников базы мы сняли с про
изводства три модели изде
лий, которые не пользовались 
ужа спросом.

На ритмичной работа кол
лектива отрицательно сказы
ваются и такие вроде ничего 
не значащие факты, как не
скончаемые проварки различ
ных комиссий — министерств 
финансов, внутренних дел, юс
тиции, Госкомцен республики, 
городского финотдела, народ
ного контроля и прокуратуры 
Кировского района. С января 
у нас побывало около двадца
ти таких комиссий. Причем 
продолжительность некоторых 
проверок составляет несколь
ко недель, что, естественно, 
отрывает многих сотрудников 
фабрики от основных своих 
работ, создает нервозность в 
коллективе. А  когда же и с 
каким настроением работать?

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ.

•  По родной стране
#  НИКОЛАЕВ. Морякам Эс

тонии передали крупнотон
нажный рудовоз «Виктор Ба
каев» корабелы николаевско
го судостроительного завода 
«Океан». За рейс судно спо
собно доставить в любой 
порт мира до пятидесяти ты
сяч тонн руды, угля, зерна, 
других сыпучих грузов.

0  ГОРЬКИЙ. Автоматизиро
ванное лабораторное место 
студента создали ученые по
литехнического института. Ос
нащенное компьютером и на
учной аппаратурой, оно уско
рит овладение радиотехниче
скими дисциплинами.0 ТАЛЛИН. Новая между
народная трасса проляжет 
через Таллин— Минск — Брест. 
Все заботы для ее создания 
возьмет на себя советско- 
финское акционерное обще
ство «Балтлинк».

(ТАСС, 4 октября).

У К А З  
Претдвума Верховного С опта Грун) йеной ССР

О НАГРАЖДЕНИИ ГАЗЕТЫ «ЛЕНИНСКОЕ ЗНАМЯ»
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

За плодотворную работу по коммунистическому вос
питанию трудящихся в духе советского патриотизма и ин
тернационализма наградить газету «Ленинское знамя» 
Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Гру
зинской ССР.

Председатель Президиум* Верховного Совета , 
Грузинской ССР П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси.

30 сентября 1988 годе.
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•  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ —
ТРИБУНА КОММУНИСТА

ПО БОЛЬШОМУ 
СЧЕТУ

Если ориентироваться на критерии, что были в ходу 
прежде, это предприятие — Тержольский промышленный 
комбинат — можно было бы смело поставить в ряд благо
получных. Планы выполняются, срывов фактически не быва
ет, продукция, выпускаемая здесь, спросом пользуется, рас
ходится без задержек, я порядке статьи расходования сы
рья, производительность труда не ниже, чем предусмо
трено заданием. Что еще! Соответственно и о партийной 
работе судили бы: здоровая, мол, атмосфера, парторга
низация на высоте.

Но совсем иначе подошли 
к оценке, вернее, к само
оценке коммунисты комби
ната на своем отчетно-выбор
ном партийном собрании. За
бегая вперед, скажу, что в 
целом вывод был таким: 
вклад партийцев в углубле
ние процесса перестройки
невелик, недостает парторга
низации боевитости, многие 
жизненно важные для коллек
тива вопросы остаются вне
поля зрения коммунистов,
вне партийного влияния.

Что послужило основанием 
для такого заключения?

Есть у предприятия при
быль. Но для расширения 
производства, для того, что
бы нужными темпами разви
валась социальная сфера, 
этих сумм не хватает. А  тре
бования сейчас именно та
кие — полностью должен се
бя комбинат обеспечивать,
на заработанные средства су
ществовать. Сможет? Пер
спектива в ходе обсуждения 
на собрании вырисовывалась 
неутешительная.

Объясняя ситуацию, дирек
тор комбината Лери Инанеи- 
швили привел такой факт. 
Был у комбината в свое вре
мя собственный карьер, отку
да шли инертные материалы, 
было и дробильно-сортиро
вочное предприятие. И то, и 
другое сейчас переданы цхал- 
тубскому предприятию строй
материалов. А  комбинат необ
ходимое покупает. У кого? У 
того же цхалтубского пред
приятия. Отчасти именно это, 
по мнению директора, влия
ет на показатель рентабель
ности. Но только отчасти.

В отчетном докладе приво
дились данные. С 1980 года 
за комбинатом числились ус
тановки, оборудование, ко
торые не находили примене
ния. Их общая стоимость пре
вышала 12 тысяч рублей, и 
вся эта сумма за предприя
тием оставалась, поскольку 
вопрос ' не решался. Не ое- 
шился он до тех пор, пока не 
вмешался райком партии, его 
бюро. Это ли не * в минус 
парторганизации идет? Вопро
сы сами собой*-напрашивают
ся. Как вообще могло слу
читься, что появилось то обо
рудование, которое, как ока
залось, производству не нуж
но? Почему столько лет оно 
пролежало, простояло? Поче
му, наконец, районному пар
тийному органу пришлось за
ниматься вопросом, который, 
собственно, в компетенции хо
зяйственников должен быть? 
Тут, очевидно, не столько в 
сложностях дело, сколько ;В  
отношении к своим обязан
ностям работников соответ
ствующих служб, людей, воз
главляющих их. А  это уже за
бота партийная — об ответ
ственности каждого судить. 
Об этом и вели речь комму
нисты.

Именно с  такой точки зре
ния повел разговор о качестве 
выпускаемой продукции пред
седатель группы народного 
контроля Элгуджа Амброла- 
дзе. Казалось бы, разные 
формы пробовались — выно
сился вопрос на обсуждение, 
индивидуально с каждым на
чальником цеха возможности 
улучшения качества прораба
тывались, особо —  с началь
ником ОТК, а сдвиги ми
нимальны, отклонения в ка
честве допускаются довольно 
часто. Кто-то что-то просто 
не досмотрел, кто-то чему-то 
не придал значения. Вот из 
чего безответственность скла
дывается. И такое отношение 
к делу для многих нормой 
стало. Так можно ли комму
нистам закрывать на это гла
за? Понятия рабочей чести, 
гордости, наконец. Все это 
кэк-то стерлось, сошло, мож
но сказать, на нет. Как воз- 
оодить их?

А дисциплина? То, что поз
воляет себе человек к делу 
спустя рукава отнестись, от 
внутренней недисциплиниро
ванности идет. Поднял эту 
тему в отчетном докладе сек
ретарь партбюро Роланд Цки- 
пуришвили, развили ее вы
ступившие. И опоздания на 
работу нередки, и в нетре
звом состоянии кое - кто, 
бывает, приходит. Получается, 
что требовательности в воп
росе дисциплины недостает, 
что не входит он фактически 
в зону партийного влияния.

Да и как могут партийцы 
к о н тр о л и р о в а ть  ситуацию 
в этом конкретном вопросе, 
в других, если из 239 че
ловек, работающих на комби
нате, только 24 —- члены 
партии? Нет резерва? Этим 
вопросом присутствовавшие на 
собрании задались не случай
но. Молодо само предприя
тие, молод и его коллектив — 
это’ тоже специфика, требую
щая особого подхода к идео
логическому аспекту в партий
ной работе, повышенного вни
мания к вопросам идейно- 
политического воспитания, ин
тернационалистской закалки. 
Фактически речь идет даже не 
о воспитании, а о перевоспи
тании — наше сложное, пе
реломное время поставило 
эту задачу.

Понятно, что у  молодых

свои требования, свои, так 
сказать, встречные пожела
ния. И они вполне обосно
ваны. Ставятся вопросы об 
условиях труда, о налажен
ном быте, о свободном вре
мени. И эти вопросы нужно 
решать, если думать о повы
шении отдачи, заинтересован
ности.

Молодежь —  это больше 
половины работающих на 
комбинате. Что имеется в их 
распоряжении? Система по
ощрения, действующая на 
предприятии, отметил ком
мунист Мераб Цхелишвили, 
ребят как бы обходит: нет 
для них путевок, не практи
куется направление перспек
тивных молодых людей в 
вузы. Фактически на нуле во
обще вся культмассовая ра
бота — ни экскурсий на пред
приятии не устраивают, ни 
встреч. Вот и получается, что 
ребята никакого участия в 
общественной жизни не при
нимают, да и жизни - то 
этой вообще практически нет. 
Спорт? Мастер Илья Худжа- 
дэе в своем выступлении го
ворил о том, какие «возмож
ности» для занятий спортом 
есть у работников предприя
тия. В перспективе строи
тельство нового спортивного 
комплекса. Но когда идея 
примет реальные очертания, 
неясно; разговоры на эту 
тему идут давно, а сдвигов 
все еще нет.

Озабоченность коммунистов 
понятна: ситуация с молоде
жью такова, что трудно гово
рить о росте активности, о 
формировании наступатель
ной позиции. Этим, очевидно, 
и объясняется тот факт, что 
ряды партийцев на предпри
ятии растут так медленно — 
в этом году, к примеру, толь
ко один из работников ком
бината принят в члены КПСС, 
а в среднем в год в партию 
вступают два-три человека.

Как рассредоточить силы 
коммунистов? Как охватить 
все напра в л е н и я парт
работы? Могут ли вообще 
коммунисты выполнить ту 
роль, которая сейчас отводит
ся партийцам, —  быть моби
лизующим, организующим ко
стяком в коллективе, пове
сти за собой, стать приме
ром?

Еще до начала собрания 
разговорившись с одним из 
начальников цехов Раули Аб- 
даладзе, я попросил назвать 
тех, кто душ у в дело вклады
вает, чья работа действитель
но может считаться работой 
по совести. Он назвал: Дже
мал Бакурадзе, Муради Ку- 
тивадзе, Леван СирВдзе, Да
вид Гоцадэе, Анзор Георга
дзе... Есть ли среди них ком
мунисты? Нет. А  кого из ком
мунистов цеха он может наз
вать в числе передовиков? 
Оказалось, только Дарчо 
Цхададзе.

Прямо говорилось на соб
рании и о том, что партбю
ро, по сути, своих функций не 
выполняло, оставаясь на про
тяжении отчетного периода 
фактически формальным фор
мированием. Партийные пору
чения? Большинство комму
нистов их не имело. Объяс
нение этому дано простое: 
нет смысла в подобных по
ручениях, поскольку всем яс
но, что люди не горят жела
нием какие-то дополнитель
ные нагрузки нести. Собра
ния. Они проводились, но к 
их подготовке опять - таки 
большая часть партийцев не 
привлекалась. г

А  проблем у коллектива — 
это признали все участники 
собрание — очень много. На
до . форсировать строитель
ство нового цеха. Это 
будет фактически второе 
предприятие, значит, забот до
бавится, возникнут новые 
проблемы, требующие энер
гичных действий. Одна из них 
уже сейчас определена: пред
приятие и сегодня страдает 
из-за неимения механическо 
го цеха, а с пуском нового 
производства потребность в 
запасных частях возрастет 
вдвое, да и ремонтные рабо
ты где-то нужно проводить... 
Кому решать этот вопрос? 
Коллективу, коммунистам.

Кому заботиться о профес
сиональном росте кадров? 
Тех, кто сейчас работает на 
предприятии, и тех, кто при
дет сюда после завершения 
реконструкций? Тоже самому 
коллективу, парторганизации 
комбината. Предстоит многое 
менять в партийной работе, 
в подходах к решению воз
никающих вопросов. Легко все 
это не даетря — новый со
став партбюро здесь никаких 
иллюзий не питает. Но что 
позволяет с оптимизмом смо
треть в будущее, так это тот 
критический настрой, кото
рый продемонстри р о в а л и 
коммунисты на собрании. Ви
дя собственные недостатки, 
просчеты в работе, вернее 
определишь и пути' выправле
ния положения. На комбина
те, как показало собрание, 
эти пути найти хотят.

Вахтанг КИКя А д з е .
(Корр. «Зари Востока»),

#  На ртвелн в Гурджаан- 
ском виноградарском совхозе 
неприв ы ч н о звучит слово 
«комбайнер»: здесь на помощь 
земледельцам пришла новая, 
совершенная техника —  ком
байны «СВК-ЗМ», работу на ко
торых освоили Шенгели Буза- 
ладзе и Анзор Куприн с дру
зьями. Собирая за день 35— 
40 тонн солнечных ягод, ком
байнеры заменяют нелегкий 
труд 40— 45 сборщиц. Это вы
годно и в денежном выраже
нии; если ручной сбор и за
грузка одной тонны виногра
да обходятся в 15— 16 рублей, 
то на новом комбайне — все
го в полтора рубля.

Н а  с н и м к а х :  на планта
циях — виноградоуборочные 
комбайны; Шенгели Бузаладзе 
и Анзор Куприн.

Фото И. Давиташвили.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

•  ГРАНИ СЕРВИСА

КООПЕРАТОРЫ-О СЕБЕ
На вопросы читателей отвечают замести

тель председателя. тбилисского ремонтно- 
строительного кооператива аШрома-88» Мев-

луд ЭГРИСЕЛАШВИЛИ и председатель тби
лисского учебного кооператива «Абитуриент» 
Гурам ГИГУАШВИЛИ.

Чем больше открываются 
кооперативов в республике, 
тем чаще в редакцию обра
щаются — звонят, заходят, 
присылают письма — читате
ли с недоуменными, а порой 
и гневными вопросами, суть 
которых, пожалуй, наиболее 
полно, хотя и несколько про
стодушно выразил один, как 
он сам представился, ветеран 
труда, воскликнувший: «Когда 
же прекратится это безобра
зие?» Выяснилось, что его, 
как, впрочем, и подавляю
щее большинство тех, кто об
ращается в редакцию в связи 
с деятельностью кооперато
ров, возмущают цены' на их 
продукцию и услуги. И вот, 
не желая или не умея вник
нуть в суть вопроса, доискать
ся первопричин такого поло
жения, многие свое раздра
жение обращают на коопера
торов.

Неприятие каких-либо нова
ций, тем более агрессив
ное неприятие — далеко не 
лучший способ разобраться в 
том, что происходит. Ну, а 
что все же происходит? По
чему услугами кооператоров 
сегодня может воспользовать
ся далеко не каждый? Чем вы
званы высокие цены в коопе
ративах? Подумалось, что ьа 
эти и другие вопросы, инте
ресующие наших читателей, 
лучше всего могут ответить 
сами кооператоры. Двое из 
них охотно согласились это 
сделать.

— В редакцию устно об
ратился бухгалтер Т. Самада- 
швили. И вот что он сказал: 
«Раньше, желая сделать бы
стро и качественно ремонт в 
квартире, я искал на бирже 
шабашников. Они, как прави
ло, работали на совесть, хо
тя и брали втридорога. Сей
час я обратился в строитель
но-ремонтный кооператив. И 
качество работ, и цены тут 
примерно такие же, как преж
де у шабашников. Это что 
же — мы попросту легализи
ровали теневую экономику! 
Ведь откуда у шабашников 
были дефицитные материалы 
для ремонта, как не из стро
ительных организаций, из той 
же сферы торговли, только 
из-под прилавка...»

Такая вот постановка во
проса. Что бы вы, Мевлуд, 
могли ответить нашему чита
телю!

— Я расскажу о становле
нии нашего кооператива. Это 
и будет, по сути, моим от
ветом на заданный вопрос.

Наш ремонт но - строитель
ный кооператив «Шрома-88» 
был зарегистрирован в самом 
конце прошлого года. Но 
фактически м е с я ц е м  его 
рождения мы считаем март 
этого года, когда коопера
тив приступил к работе. За 
полгода объем выполненных 
работ составил 150 тысяч руб
лей. Много это или мало? Мы 
считаем, что могли бы сделать

гораздо больше, спрос на 
услуги кооператива очень 
большой, но возможности на
ши, к сожалению, ограниче
ны, многим потенциальным 
заказчикам приходится отка
зывать.

Дело в том, что мы почти 
не располагаем необходимы
ми для работы материала
ми. Как известно, многие из 
них строго фондированы, 
а те, что можно приобрести 
в магазинах, приходится по
купать не по оптовым ценам, 
какие установлены для госу
дарственных служб аналогич
ного с нашим кооперативом 
профиля, а по розничным. 
Установленный для коопера
торов коэффициент побужда
ет нас платить за строймате
риалы в полтора-шесть раз вы
ше той суммы, в которую они 
обходятся государственной 
службе, занимающейся ре
монтом и строительством жи
лищ. Если же принять во вни
мание и то, что за иными 
стройматериалами приходится 
ездить порой довольно дале
ко, то прибавляются еще и 
накладные расходы. Вот те
перь и судите сами, могут ли 
не быть высокими цены на 
наши услуги? Пока ремонтно- 
строительные кооперативы не 
будут приравнены по услови
ям хозяйствования, и прежде 
всего материально - техни
ческого снабжения, к государ
ственным аналогичным служ
бам быта, мы неизбежно бу
дем выглядеть в глазах насе
ления некими захребетниками 
и шкуродерами.

Хочу заметить, что в статье 
27 Закона о кооперации в 
СССР, трактующей вопросы 
материально _ техническ о г о  
снабжения кооператива, в ча
стности, сказано: «Коопера
тив приобретает необходимое 
ему сырье, материалы, инст
рументы, оборудование и 
иное имущество в порядке 
оптовой торговли у государст
венных и кооперативных пред
приятий и организаций, ‘ на 
колхозных рынках, у  населе
ния, использует материаль
ные ресурсы, полученные от 
заказчиков (граждан, пред
приятий и организаций) по 
заключаемым с ними дого
ворам, а также приобретает 
товары в государственной и 
кооперативной розничной тор
говой сети».

Исходя из этого положе
ния, целесообразно было бы 
создать в Тбилиси оптовый 
магазин для ремонтно-стро
ительных кооперативов рес
публики. Для этого, естест
венно, необходимо выделить 
соответствующие фонды на 
стройматериалы.

А пока этого не сделано, 
наш кооператив отказывает 
многим, кто сюда обращает
ся, разъясняя, что произво
дит работы только из мате
риалов заказчика. Покупать, 
а точнее говоря, доставать их

самим Не только накладно, 
но и сложно, поскольку со
пряжено с разного рода .труд
ностями, а порой и не сов
сем законными сделками, на 
которые мы идти не хотим. 
Говоря же о трудностях, я 
прежде всего имею в виду 
проблему транспорта. Счи
таю, что кооперативам наше
го профиля должно быть пре
доставлено гуэаво покупать 
амортизированный грузовой 
автотранспорт. А  то ведь сей
час как происходит? Спи
санный по акту грузовик, ко
торый, попади он в умелые 
руки, вполне мог бы еще по
служить, разрезают автоге
ном и сдают на металлолом. 
Что же это, как не самая яв
ная бесхозяйственность?

— Насколько мне извест
но, многие наши кооперативы 
ощущают острую нехватку 
нужной им информации...

— Совершенно верно. В 
Тбилиси, например, мы не 
смогли раздобыть нужные 
нам нормативные акты. При
шлось обратиться, в москов
ский консультационно _ по
среднический к оопер а т и в  
«Факт». И нам тут же была 
вручена ксерокопия поста
новления Госкомцен СССР о 
порядке продажи кооперати
вам излишков сырья и мате
риалов. Правда, за трехми
нутную консультацию при
шлось заплатить 37 рублей.

— Ну, понятно, что пока 
кооператив «Шрома-88» при
нимает заказы в том случае, 
если у клиента есть необхо
димые материалы. Но вы и 
дальше намерены таким об
разом вынужденно ограничи
вать масштабы своей деятель
ности! Или видите какио-то 
пути решения этой пробле
мы!

— Разумеется, подобное 
положение нас не устраива
ет. Но и доставать всеми 
правдами и неправдами сырье 
и материалы мы не можем и 
не хотим. Поэтому мы пошли 
по другому пути — сооруже
ния собственной производ
ственной базы. Посудите са
ми: оптовая цена, скажем, од
ной тонны цемента — 19 руб
лей, а кооператорам его про
дают по 60 рублей за тонну. 
Такое же положение и с дру
гими стройматериалами. Вот 
мы и решили перейти, по 
возможности, на самообес
печение. Стройтрест Управ
ления жилищного хозяйства 
Тбилгорисполкома выделил 
нашему ^кооперативу участок 
в районе озера Лиси. В ок
тябре приступаем к сооруже
нию здесь своего производ
ства. В него войдут бетонный 
узел, деревообрабатывающий 
и механический цехи, цех по 
производству мебели, а так
же алюминиевых и художест
венно - декоративных изде
лий и пр. Рассчитываем за 
год завершить строительство. 
Вот тогда и размах работ у

нас будет иной, и качество 
улучшится, и, главное, цены 
снизятся.

— Приведу выдержку из 
письма тбилисца Т. Шатбера- 
швили: «Слышал о коопера
тивах, в которых объединя
ются врачи, педагоги, инже
неры. Услуги здесь особого 
порядка, так сказать, интел
лектуальные. Хотелось бы уз
нать, есть ли какая-либо раз
ница между, скажем, частно
практикующим врачом или 
педагогом-репетитором и со
обществом специалистов это
го профиля объединенных 
в кооперативах». А вот как 
сформировал свой вопрос 
наш читатель из Рустааи 
В. Мелконян: «Сейчас уже 
репетиторством занимаю т с я 
за деньги, причем большие, 
и кооператоры. Что же мы 
кричим о бесплатном образо
вании, если получается, что 
школы очень часто не могут 
дать необходимой подготов
ки для поступления в вуз!»

Вам отвечать, Гурам...
— Наш учебный коопера

тив «Абитуриент» проработал 
уже год, так что есть возмож
ность и проанализировать его 
деятельность, и подвести не
которые итоги. Не берусь су
дить, насколько солидный ба
гаж знаний дает учащимся 
средняя школа, но, судя по 
тому, что было много желаю
щих заниматься на наших под
готовительных курсах, вопрос 
товарища В. Мелконяна дале
ко не праздный.

Если говорить коротко — 
то мы довольны результатами 
первого года работы. Как ра
ботает наш кооператив? Арен
дуем в вечерние часы поме
щение топографического тех
никума. Занятия ведут высо
коквалифицированные педаго
ги три раза в неделю. В сред
нем каждый абитуриент под
готавливается по двум пред
метам по его выбору в зави
симости от профиля вуза, ку
да он собирается поступать.

Теперь о том, чем отлича
ется практика работы частно
го педагоге-репетитора от дея
тельности кооператива. На
сколько мне известно, част
ный репетитор не дает, да и 
не может дать каких-либо га
рантий ученику. Мы же не 
только даем знания, но »  бе
рем обязательства. В случае, 
если абитуриент, занимавший
ся год на наших кооператив
ных курсах, получает на всту
пительных экзаменах неудо
влетворительную оценку, ко
оператив выплачивает ему 50 
процентов стоимости обуче
ния. Абитуриенты, успешно 
сдавшие приемные экзамены 
в вуз, но не набравшие нуж
ного количества баллов, мо
гут при желании продолжить 
учебу на кооперативных кур
сах за льготную, с 50-лроцент- 
ной скидкой плату. Абиту
риентам, поступившим в ву
зы и успешно сдавшим пер
вую сессию, назначается сти
пендия кооператива на все 
время учебы (но учебы без

троек) в размере 50 процен
тов вузовской стипендии.

С этого года у нас есть и 
нововведения. Желающие за
ниматься у нас могут это 
сделать в филиалах коопе
ратива «Абитуриент», распо
ложенных в разных районах 
Тбилиси. Группы малочислен
ны — не более 5—6 человек. 
Занятия ведут высококвали
фицированные специалисты: 
кандидаты наук, преподавате
ли высших учебных заведе
ний, сотрудники научно • ис
следовательских институтов, 
имеющие опыт подготовки 
абитуриентов. С нынешнего 
учебного года мы организу
ем занятия не только для 
желающих поступать в вузы, 
но и для учащихся 6— 10 клас
сов по 1всем предметам. План 
нируем также открыть коопе
ративные курсы по изучению 
грузинского языке для всех 
желающих.

— Вы ничего не сказали о 
плате за обучение...

— Подготовка абитуриен
та в течение учебного года 
обходится недешево, в сред
нем рублей в 900 (зависит от 
количества предметов). Сумма 
эта вносится в два приема. 
Кстати, чтобы снизить плату 
за обучение, мы планируем 
в будущем преобразовать наш 
учебный кооператив в учеб
но - научный. Выполняя зака
зы научно - прикладного х с  
рактера, мы сумеем укрепить 
фонд развития кооператива 
за счет средств предприятий 
и организаций, которые бу
дем обслуживать. Это помо
жет не только снизить плату 
за обучение на подготови
тельных курсах, но и осуще
ствить нашу задумку по со
зданию кооперативной вред
ней школы. Будет она, разу
меется, платной, но средства 
на ее содержание мы 'наме
рены частично брать из до
ходов от научно - приклад 
ной деятельности. Кроме того, 
каждый третий ребенок из 
одной семьи будет полностью 
освобождаться от платы за 
обучение. Но это пока наши 
планы на будущее.

— Есть ли какие-либо проб 
лемы у кооператива «Абиту 
риент»!
• — Мы их стараемся решать 

в рабочем порядке. Вот толь
ко в одном вопросе просим 
помощи прессы. Как извест
но, теперь вузам дано пре 
во самим определять, по ка
ким предметам проводить 
вступительные экзамены. Но 
объявляется об этом очень 
поздно — за два-три месяца 
до начала вступительных эк
заменов. А у нас на п оф в. 
товительных курсах занят*? 
начинаются с 1 октября. 
почему хорошо бы уже сей
час иметь необходимую ин
формацию по характеру всту
пительных экзаменов в тот! 
или иной вуз. Это поможет 
абитуриентам точнее выбратв 
предметы, по которым они) 
желали бы подготовиться.

Ирина ИНОВЕЛИ.

О ДОБРЫЙ ОПЫТ — ОБЩЕЕ БОГАТСТВО

Нмвысш ие резж таты-с наименьшими затратами
Коллектиа Чиатурского автотранспортного производст

венного объединения успешно справляется с социалисти
ческими обязательствами, взятыми на третий год двенадца
той пятилетки. Он на полмесяца раньше выполнил задания 
девяти месяцев по асам основным технико-экономнааским 
показателям.

Этот -факт отраден сам по 
себе. Но к тому же .следует 
отметить, что чиатурские ав
тотранспортники довол ь н о 
долго работают четко, ста
бильно. К примеру, по итогам 
прошлого года они удостои
лись переходящего Красного 
знамени ЦК КП Грузии, Сове
та Министров Грузинской ССР, 
Грузинского республиканско
го совета профсоюзов и ЦК 
ЛКСМ Грузии, а в позапрош
лом году — переходящего 
Красного знамени ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР. 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

Таким успехам способству
ют перестройка управления и 
совершенствование механиз
ма хозяйствования. На новые 
условия работы чиатурские 
автотранспортники в порядке 
эксперимента перешли еще 
с начала 1986 года, что по
требовало конкретизации за
дач объединения на перспек
тиву. Возрастающие темпы 
были запланированы не толь
ко по производству, но по 
всем основным технико-эко
номическим показателям. При 
этом учитывалось, что основ
ным критерием оценки дея
тельности трудового коллек
тива становится прибыль, ко
торая в условиях самоокупа
емости и самофинансирова
ния свидетельствует о нор
мальном функционировании 
объединения как производ
ственной единицы.

— В целях обеспечения до
стижения довольно высоких 
рубежей в новых условиях 
хозяйствования, — гов о р и т 
генеральный директор объе
динения Джумбер Хараишви- 
ли, — мы разработали широ
кую программу технического 
перевооружения объедине
ния на основе ускорения вне
дрения достижений научно- 
технического прогресса. Это

позволяет быстрее заменять 
устаревшие производственные 
фонды новыми, современны
ми. Все наши усилия направ
лены на то, чтобы добивать
ся наивысших результатов с 
наименьшими затратами...

В объединении при пере
возке грузов широко стаоти 
применяться прицепы, что по
зволило значительно увели
чить объем грузоперевозок. 
Большая работа проведена 
по повышению эффективно
сти труда, созданию подряд
ных и подрядно - хозрасчет
ных бригад. Всего на полный 
хозрасчет переведено один
надцать бригад водителей и 
тринадцать брйгад слесарей. 
Они уже привыкли работать 
в условиях самоокупаемости и 
самофинансироаа н и я, созда
ют за счет прибылей и сверх
плановых доходов «бригадный 
фонд», который распределя
ется затем среди членов кол
лектива согласно коэффици
енту трудового участия. Наи
более успешно работают бри
гада № 4 Чиатурского гру
зового АТП, возглавляемая 
Тенгизом Модебадзе, а так
же Гиви Капанадзе и его то
варищи из Сачхерского АТП, 
опыт которых находит широк 
кое распространение.

В связи с переходом на 
самоокупаемость и самофи
нансирование потребовалось 
упорядочить организацию оп
латы труда. Загодя была про
ведена аттестация рабочих 
мест ремонтников и других, 
в результате из 378 работни
ков разряд понизили 26 и по
высили 46 членам коллекти
ва, высвободилось 5 человек. 
Ф онд зарплаты 378 ремонтни
ков и вспомогательных рабо
чих был определен по новым 
тарифным ставкам. Тридцати 
работникам, занятым на осо
бо значительных и ответствен

ных операциях, установлена 
зарплата в 250 рублей. А  в 
целом в объединении сред
няя зарплата рабочего состав
ляет 224 рубля, что на 6 руб
лей больше, чем было до то
го.

На новые ставки и тариф
ные оценки труда объедине
ние перешло с декабря 1987 
года, а еще раньше заработ
ная плата была упорядочена 
у ремонтников Чиатурского 
АТП. Это вызвало повышение 
их заинтересованности в ко
нечных результатах труда. 
Возросли премии за повыше
ние эффективности работы на 
отдельных участках. Особый 
контроль был установлен з» 
коэффициентом использования 
автопарка, повышение кото
рого находится в прямой за
висимости от качества ремон
та. Укрепилась ремонтная ба
за, открылся новый цех, где 
исправляют крупные узлы, 
установлены подъемники для 
машин, что облегчает работу 
и позволяет сократить время 
простоя вдвое. Грузооборот 
помогло увеличить и то, что, 
скажем, в Даркветском рудо
управлении автотранспортни
ки за свой счет установили 
дополнительный бункер, обо
шедшийся им в 400 тысяч 
рублей. Зато теперь машины 
стоят впустую гораздо мень
ше. Возросла и зарплата во
дителей, тарифная ставка у 
которых повысилась в сред
нем на 12 процентов.

Усилился контроль за рабо-? 
той пассажирского транспорта 
и повысилась требователь
ность к культуре обслужива
ния. Был изучен пассажиро
поток на всех маршрутах, в 
результате чего планирова
ние стало более реальным. А 
это в свою очередь позволи
ло значительно увеличить до
ходы. Для пресечения про
езда в автобусах безбилетни
ков здесь практикуется де
журство специальных бригад 
ответственных работн и к о в 
объединения. Работники пас
сажирского АТП регулярна 
дежурят на автостанциях и

линиях, что до минимума 
свело перевозку безбилетных 
пассажиров.

Для того чтобы исклю
чить срыв того или иного 
рейса, и для обеспечения 
ритмичного обслуживания пас
сажиров ежедневно выделя
ются в качестве резерва два- 
три автобуса.

Руководство объедин е н и я, 
поэтапно подготавливая все 
предпосылки для перехода 
на самоокупаемость и само
финансирование, добивалось 
четкой работы коллектива, ус
пешного выполнения заданий 
по всем технике - экономи
ческим показателям. С нача
ла нынешней пятилетки здесь 
постоянно перевыполн я ю т 
планы прибыли.

— На нынешний год наме
чено перевезти 11.054 тысячи 
тонн народнохозяйственных 
грузов, 16.956 тысяч пасса-, 
жиров, — рассказывает ге
неральный директор. — Будет 
получен доход в 12.768 тысяч 
рублей, а прибыль составит 
2.260 тысяч рублей. Для 
практического осуществле
ния этих наметок необходи
мо повысить производитель
ность труда на 102 процента, 
на каждый рубль дохода 
должно быть выплачено зар
платы менее чем 32 копейки. 
Соотношение между ростом 
производительности труда и 
зарплаты равняется 85 про
центам. В госбюджет должно 
быть перечислено 13,21 про
цента прибыли, в резервный 
фонд министерства — 12,21 
процента, а в фонд расшире
ния производства — 6,85 про
цента. Из оставшейся прибы
ли 32,64 процента предназна
чены для фонда материаль
ного поощрения, 10,01 про
цента — для фонда социаль
ного развития, 57,35 процен
та будут израсходованы на 
развитие производства, на
уки и техники. Эти нормати
вы твердые, и они не подле
жат изменениям до 1990 года 
включительно. В распоряже
нии объединения остаются 
амортизацион н ы е  отчисле

ния на полное восстановле
ние основных фондов в сум
ме 985 тысяч рублей, на ка
питальный ремонт — в сумме 
730 тысяч рублей. Сейчас 
каждый рубль, полученный в 
доход или затраченный на 
что-либо, находится под пол
ным контролем коллектива, 
так как именно от него во 
многом зависит осуществле
ние перспективных планов 
нашего объединения, связан
ных с программным требова
нием нашей партии о необ
ходимости обеспечения мак
симального удселетворения 
возрастающих материальных 
и культурных потребностей 
людей.

В соответствии с вступив
шим в силу с 1 января ны
нешнего года Законом о го
сударственном предприятии 
(объединении) во всех под
разделениях объединения со
зданы советы трудовых кол
лективов, которые активно 
включились в преобразования, 
проходящие здесь, нацелива
ют работников на повышение 
эффективности и улучшение 
качества труда. Этому способ
ствует и демократизация вза
имоотношений между членами 
трудового коллектива и из
бранными ими руководителя
ми. Успехи работников гру
зового АТП, к примеру, во 
многом обусловлены тем, что 
начальниками автоколонн с 
начала года были избраны 
Амиран Оирадзе, Гия Ткема- 
ледзе и Гутуша Цуцкиридзе, 
которые не жалеют сил. что
бы оправдать доверие своих 
коллективов, в то же время 
добиваясь повышения - ответ
ственности каждого за пору
ченное дело.

Прошедшие девять меся
цев работы в условиях пол
ного хозрасчета и самофи
нансирования свидетельству
ют о правильности избранно
го пути. Судите сами. За ми
нувший период перевезено 
дополнительно более 380 ты
сяч тонн народнохозяйствен
ных грузов, план грузопере
возок перекрыт на 3,6 про

цента, не все сто процентов 
выполнены договорные обя
зательства. План пассажиропе- 
ревозок перевыполнен более 
чем на 6 процентов. Значи
тельно возросли дохбды, план 
прибыли выполнен на 110 
процентов.

Новые условия хозяйство
вания от трудового коллек
тива наряду с решением про
изводственных задач требуют 
заботиться и о развитии соц
культбыта. В связи с этим 
нельзя не сказать о подсоб
ном хозяйстве, которое обес
печивает рабочих и служащих 
объединения продуктами пи
тания. В начале нынешнего 
года вошел в строй коровник 
на 50 голов и свинарник на 
18 свиноматок. С пчелиной 
пасеки получают сотни кило
граммов меда. Уже давно чи
атурские автомобилисты пол
ностью обеспечиваются собст
венными овощами. Перед ад
министративным зданием объе
динения находится аллея ди- 
ноградника, которая к столу 
автотранспортников ежегодно 
добавляет полторы тонны пло
дов.

— Большое внимание уде
ляется у  нас, — говорит се
кретарь партбюро объедине
ния Реваз Цицикашвили, — и 
жилищному строительству. В 
конце прошлого года вошел 
в строй 36-квартирный дом. 
а ныне строится еще один 72- 
квартирный, с завершением 
которого жилищная проблема 
в нашем коллективе будет ре
шена полностью. Намечено 
возвести также санаторий- 
профилакторий на 100 мест. 
Канатная дорога свяжет меж
ду собой подсобное хозяйст
во, санаторий и объединение...

Вот так действует перест
ройка в Чиатурском автотранс
портном производственном 
объединении, где принципы 
социальной справедливости 
получают ощутимые очерта
ния.

Вахтанг КОРИНТЕЛИ.
(Спец. корр. «Зари Вос
тока»).
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П ульс планеты Ф ААЛЕКОБ — БЛИЗКОЕ

|В  ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
С редства массовой информации комментируют итоги состоявш ихся в М оскве П ленума Ц К 

К П СС, внеочередных сессий Верховных Советов СС С Р и Р С Ф С Р .

Практика совмещения в одних ру
ках функций партийного и государст
венного руководителя свидетельству
ет о создании новой модели деятель
ности представительных органов вла
сти, гарантирующей реализацию од
ного из главных ленинских принци

пов — «Вся власть Советам», —» под
черкивает «Трибуна люду». Фунда
ментальной задачей в этом случае 
является практическое восстановле
ние народовластия, что следует рас
ценивать как одно из основных усло
вий успеха перестройки. Решения 
Пленума и сессий, считает француз

ская «Монд», будут способствовать 
ускорению проведения в жизнь про
граммы реформ. Главная цель пере
мен, по мнению западногерманской 
телепрограммы ЦДФ, — повышение 
роли Советов как органа государст
венной власти.

(ТАСС, 4 октября).

I ПРИЗЫВ К СОЗЫВУ КОНФЕРЕНЦИИ  
ПО БЛИЖ НЕМ У ВОСТОКУ

Н Ь Ю-Й О Р К , 4 октября.
(ТАСС). Число палестинцев, 
погибших от пуль израильских 
оккупантов с декабря прош
лого года, когда на оккупи
рованных территориях нача
лось восстание палестинского 
народа, достигло 287 чело
век. Об этом сообщил в по
недельник в письме на имя 
генерального секретаря ООН 
председатель комитета ООН 
по осуществлению неотъем
лемых прав палестинского на
рода Абса Диалло (Сенегал). 
Комитет призвал генерально
го секретаря ООН принять 
все необходимые меры для 
обеспечения безопасности па

лестинцев на оккупированных 
территориях, удвоить усилия, 
направленные на созыв в бли
жайшее время международной 
мирной конфере н ц и и по 
Ближнему Востоку.

В пользу скорейшего про
ведения такой4 конференции 
выступает и большинство уча
стников общеполитиче с к о й 
дискуссии, которая продолжа
ется на 43-й сессии Генераль
ной ассамблеи ООН. Конфе
ренция, как отмечается, — это 
единственный реалистический 
путь развязки ближневосточ
ного вопроса, не сходящего 
с повестки дня ООН в тече
ние всего ее существования.

ОБСТАНОВКА 
В П А К И С Т А Н Е

ИСЛАМАБАД, 4 октября. 
(ТАСС). «Пакистанский Бей
рут» — так охарактеризова
ла влиятельная пакистанская 
партия Тахрик-и-истикляль со
бытия в городах Хайдарабад 
и Карачи, где за последние 
дни в результате столкнове
ний на этнической почве по
гибли, по неофициальным 
данным, около трехсот чело
век.

Несмотря на комендантский 
час, аресты и усиленные ар
мейские и полицейские пат
рули, на улицах обстановка в 
двух городах остается крайне 
напряженной. В различных 
районах Карачи периодически 
вспыхивают перестрелки меж
ду группами, принадлежащи
ми к общине синдхов —  ко

ренны х ж и телей  это го  района , 
и М Ьхадж иров —  м усул ьм а н , 
п ересели вш и хся  в П акистан  
после раскола  Индии в 1947 
году.

Президент страны Гулям 
Исхак Хан, совершивший крат
кий визит в районы беспоряд
ков, заявил, что правительст
во «железной рукой» восста
новит законность. Он утвер
ждал также, что к волнениям 
якобы, причастны «враги Па
кистана»;

Однако, как отмечают на
блюдатели, подлинные причи
ны этнических волнений кро
ются в другом — в сохраня
ющейся безработице, бедно
сти, недовольстве широких 
слоев населения своим тяже
лым экономическим положе
нием.

♦  Информирует 
объектив 115 ЛЕТ НА КАВКАЗЕ

А  «Мы возвращ аем ся к вре
менам покорения «Дикого З ап а 
да» — таким и грустными слова
ми комментирует результаты  ис
следования, проведенного в Кали
форнии по вопросу о распростра
нении оружия среди населения, ру
ководитель калифорнийской орга
низации по проведению опросов 
обществен н о г  о  мнения Мевин 
Филд. Только за  последние 12 лет 
количество винтовок, автоматов и 
карабинов в частном владении ка
лифорнийцев увеличилось на 60 
процентов, а  число пистолетов поч
ти вдвое.

Н а  с н и м к е !  в одном из ка
лифорнийских оружейных магази
нов, где можно подобрать себе 
«железного защ итника».

Ф отохроника ТАСС.

ГР У ЗИ Я -Б О Л ГА Р И Я :

П Р Я М Ы Е  С В Я З И

С 28 сентября по 3 ок- 
Iтября в Болгарии по пригла
шению Председателя Совета 
Министров Н Р Б  Г . Атанасо- 

I ва находилась '  правительст- 
I венная делегация Грузии во 
главе с Председателем Сове
та  ̂ Министров республики 
О. Черкезия.

Во время визита главами 
| правитель с т в Болгарии и 
I Грузии была подписана про

грамма развития экономиче
ского и научно-технического 
сотрудничества между Н Р Б  
и Г С С Р  до 2000 года.

Главу делегации Грузин
ской С С Р  принял Генераль
ный секретарь Ц К  Б К П , 
Председатель Государствен
ного совета Н Р Б  Т . Живков.

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

ПЕЧАТЬ НРБ О ВИЗИТЕ ГЛАВЫ  ПРАВИТЕЛЬСТВА ГРУЗИИ
СОФИЯ, 4 октября. (ТАСС). 

Конструктивный характер ви
зита в Болгарию Председате
ля Совета Министров Грузин
ской ССР О. Е. Черкезия от
мечает центральная печать 
НРБ. Информируя сегодня о 
заключительной встрече гру
зинского гостя с Председате
лем Совета Министров НРБ 
Г. Атанасовым, «Работниче- 
ско дело» указывает, что ее 
участник^ дали высокую оцен
ку подписанной в ходе пере
говоров в Софии программы 
развития экономического и 
научно - технического сотруд
ничества между Болгарией и

Грузией до 2000 года. Впредь 
взаимные усилия будут со
средоточиваться в сфере об
мена товарами и технология
ми, производства совместных 
изделий, в которых ощущает
ся потребность. Как отмеча
лось в ходе состоявшихся пе
реговоров, особое значение в 
этом отношении приобретает 
объединение усилий органи
заций и предприятий, установ
ление прямых связей между 
ними.

Более детальному знаком
ству с возможностями и по
тенциалом болгарских партне
ров послужили и посещения

руководителем грузинск о г о  
правительства крупных про
мышленных центров НРБ 
городов Пловдива, Шумена, 
Варны.

Отмечая в а ж н о с т ь  его 
встреч и бесед с Генеральным 
секретарем ЦК БКП, Предсе
дателем Государственного со
вета НРБ Т. Живковым, други
ми государственными деяте
лями, хозяйственными руково-, 
дителями Болгарии, местная 
печать подчеркивает, что НРБ 
впервые устанавливает подоб
ные взаимоотношения с од
ной из советских республик 
СССР. (ТАСС).

СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

НАРАЩ ИВАТЬ ТЕМПЫ СТРОИТЕЛЬСТВА ЖИЛЬЯ
Вопросы повышения ответственности местных Советов на* 

родных депутатов за развитие жилищного строительства, со
блюдение принципов,, гласности и социальной справедливо
сти при распредолении жилья в соответствии с решениями 
XX V II съезда партии и январского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС обсудила сессия Юго-Осетинского областного Совета 
народных депутатов.

В докладе заместителя пред
седателя облисполкома Т. Ка- 
бисова, выступлениях отмеча- 

I лось, что за последние годы 
повысился уровень благоуст
ройства домов, совершенству- 

I ется структура коммунально
го хозяйства, развивается ма- 
териально-техничес к а я  база 
эксплуатации и ремонта жи
лищного фонда. Дальнейшее 
развитие получили жилищно- 
стрбительная кооперация и 
индивидуальное строительство.

Растут объемы возведения жи
лья за счет предприятий и 
организаций Юго-Осетии.

Вместе с тем осуществле
ние жилищной программы
тормозят недостатки в строи
тельном комплексе автоном
ной области. Недостаточно
развита материально-техниче
ская база подрядных органи
заций. Ход жилищного строи
тельства существенно ослож
няет недопоставка строитель
ных материалов и конструк

ций. По этой причине Цхин
вальский завод железобетон
ных изделий простоял в теку
щем году 45 дней, недодав 
продукцию на 280 тысяч руб
лей. Низко качество строи
тельно-монтажных и отделоч
ных работ, отдельные жилые 
дома сдаются с грубыми не
доделками. С целью прекра
щения миграции Горцев на 
сессии ставился вопрос о не
обходимости расширить строи
тельство жилья и дорог в гор
ных селах.

Ораторы критиковали от
дельные министерства, ведом
ства, Госагропром Грузинской 
ССР по поводу того, что не 
принимаются оперативные ме
ры для выполнения ряда пунк
тов постановления «ЦК КП Гру

зии и Совета Министров рес
публики по дальнейшему соци
ально-экономическому разви
тию Юго-Осетинской автоном
ной области.

Участники сессии потребова
ли от местных Советов, их ис
полкомов повышения ответст
венности, активного использо
вания своих полномочий в ре
шении выдвинутой партией за
дачи: обеспечить до 2000 го
да каждую семью отдельной 
квартирой или индивидуаль
ным домом.

Сессия также рассмотрела 
мероприятия по организации 
гарантированного и комплекс
ного социально-бытового об
служивания ветеранов войны 
и труда. (ГРУЗИНФОРМ).

Ф В канун сбора 
цитрусовых

Р Е Ш И Т
ОРГАНИЗОВАННОСТЬ

В Аджарии ожидается 
обильный урожай цитрусо
вых: предполагается заго
товить 150 тысяч тонн 
плодов. В нынешнем се
зоне совхозы сами займут
ся заготовкой сяоих пло
дов, а у населения и у 
колхозов урожай примут 
районные и республикан
ские эаготобъединения.

В автономной республике 
готовятся организованно про
вести сбор, обработку, от
грузку цитрусовых. Уже запа
сено 5,9 миллиона отгрузоч
ных ящиков, в ближайшие дни 
будет завезено еще 500 ты
сяч. Однако начатое в 1984 
году строительство аламбар- 
ского паковочного завода все 
еще не завершено. На других 
паковочных заводах идет ре
монт, но выделенные на эти 

| цели республиканским объе
динением «Грузсельхоззаго- 
товка» средства и наполовину 
не удовлетворяют потребности. 
Для подготовки всех заводов 
к сезону необходимо допол
нительно минимум 120 тысяч 
рублей. Об этом, в частности, 
говорилось на состоявшемся 
в Батуми заседании Совета 
Министров Аджарской АССР.

Закупку цитрусовых плодов 
(как в общественных хозяй
ствах, так и у населения, в 
нынешнем году осуществля
ют исключительно колхозы, 
совхозы и другие сельскохо
зяйственные предп р и я т и я 
Госагропрома Грузии.

Кооперативам, осуществля
ющ им закупку сельхозпродук
тов, разрешен вывоз за пре
делы республики цитрусовых 
плодов, закупленных за на
личный расчет и по ценам, 
согласно договоренности в 
заготовительных организациях 
госагропрома. Вывоз цитру
совых плодов за пределы 
Республики разрешен лишь по 
Срециальным пропускам, уста- 
новленным Министерс т в о м 
•«утренних дел и Госагро- 
пРомом.

(ГРУЗИНФОРМ).

НА НАРОДНЫХ ПРАЗДНИКАХ
Колокола «Пудзеоба»

АМБРОЛАУРИ. С театрализованного пред
ставления, развернувшегося близ церкви «Ба- 
ракони», здесь начался впервые проводимый 
йародный праздник «Пудзеоба». Он положил 
начало новой традиции, призванной способ
ствовать возрождению некогда заброшенных 
сел, сокращению миграции, возвращению лю
дей к родным очагам.

Красочно украшенные венки легки к под
ножию обелиска погибшим в Великую Оте
чественную войну, установленного в открыв
шемся в это утро парке Победы. Из ушед
ших на фронт 4.500 уроженцев района не 
вернулась половина, но каждый из них жи
вет в памяти народной.

На одной из площадей из «Рога изобилия» 
льется хванчкара. И в этом свой смысл: по
запрошлой зимой и весной гигантские ополз
ни напрямую угрожали уникальным вино
градникам. Стихия отступила, люди выстояли.

И отстояли они не только виноградники, 
но и человеческую судьбу. В жизнь школь
ницы Лелы Вацадзе ворвалось горе — девоч
ка осиротела. Весь район принял ее беду 
как свою, ее судьба, ее будущее волно
вало всех: в районе был создан фонд по
мощи Лелы. Сейчас она студентка Тбилис
ского государственного педагогического ин
ститута имени Пушкина и на празднике из
брана «Ангелом Пудзеоба».

Звучит колокол «Пудзеоба» — он словно 
зовет горцев к родным очагам.

Об этом говорил на празднике первый се
кретарь Амбролаурского райкома партии 
Д. Члаидзе. В районе широко развернулось 
социальное строительство, это и новые жи
лые дома с центральным отоплением, при
родным газом, три программы телевидения 
и многое другое.

Тружеников района тепло приветствовали 
члены-корреспонденты Академии наук Грузии 
М. Лордкипанидзе, О. Джапаридзе, поэт 
Д . Чарквиани, писатель Э. Маградзе и другие.

В праэдненстве приняли участие секретарь 
ЦК КП Грузии Н. Попхадзе, руководители ря
да министерств и ведомств республики.

« Я к о б о б а »
ГОРИ. Видимо, не случайно совпал отмечае

мый всей страной День учителя с праздником 
«Якобоба», посвященного выдающемуся гру
зинскому педагогу, писателю и общественно
му деятелю Якобу Гогебашвили.

По праву гордятся своим предком труже
ники села Вариани, откуда он родом. И ему, 
если бы пришлось увидеть нынешнее своё 
село, было бы чему радоваться. Вырос, бла
гоустроился Вариани, застроился крепкими

двухэтажными домами, пролегли здесь линии 
водопровода, стоит одно из самых больших 
зданий в районе — местная средняя школа. 
Здесь сотни девочек и мальчиков по создан
ному им букварю познают азы родного язы
ка. И не подарок судьбы все Лто: своим тру
дом добились его потомки жизненного бла
гополучия: ведь Варианский совхоз — один 
из крупнейших и сильных в районе.

Выступившие профессора В. Рамишвили и 
В. Гогуа поздравили присутствующих и гостей 
с праздником, отметили огромный вклад Яко
ба Гогебашвили в воспитание многих поколе
ний детей.

Участники праздника долгим^ аплодисмен
тами приветствовали учителей школ района, 
ушедших на заслуженный отдых. Им вруче
ны почетные грамоты и памятные подарки, 
но, пожалуй, самыми дорогими для них ста
ли букеты цветов, преподнесенные бывшими 
их учениками.

На празднике присутствовал министр на
родного образования республики Г. Енуки- 
дзе.

« Ш о т а о б а »
АСПИНДЗА. Крей древнейших культурных 

традиций, где 22 года назад впервые собра
лись почитатели бессмертного творения Рус
тавели «Витязь в тигровой шкуре», в прошед
шее воскресенье вновь отметил праздник 
«Шотаоба».

Как и прежде, он прошел у подножия соз
данного древними зодчими уникального пе
щерного комплекса Вардзия. Древность и 
новь перекликались на народном празднике: 
звучали строки из поэмы и стихи об ее бес
смертном творце. Нынешний праздник стал 
особым — впервые в нем приняли участие 
члены созданного в этом году Общества «Рус
тавели». От их имени выступил заместитель 
председателя республиканского общества 
поэт Р. Амашукели.

«Шотаоба» давно уже стал праздником не 
только грузинского народа — ведь бессмерт
ное творение —  «Витязь в тигровой шкуре» 
по праву входит в элиту мировой культуры.

— Многое помнит эта земля. Здесь каж
дая ее пядь — это страница истории, — ска
зал приветствуя собравшихся первый секре
тарь Аспиндзского райкома партии Т. Мосиа- 
швили. — Но долг каждого из нас, чтобы и 
наши дни, и наши деяния яркой строкой впи
сались в историю народа.

Группа месхетинцев, вернувшихся в Гру
зию из ряда регионов страны, не скрывала 
своего восхищения праздником, приняв в 
нем самое активное участие.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПЕЧЬ... БЕЗ ТОПЛИВА
Обыкновенная прозрач

ная пленка из полимера, и 
солнечные лучи вполне спо
собны заменить пропароч
ные агрегаты при изготов
лении железобетонных кон
струкций. Для этого доста
точно кассеты с отформо
ванными изделиями герме
тически укрыть полиэтиле
новой пленкой и на де
сять— двенадцать часов вы
ставить на солнце. Такая 
необычная «печь» создает 
парниковый эффект и поч
ти полностью, в зависимо
сти от зоны, исключает 
применение топлива. В ус
ловиях средней полосы 
России оправдала себя 
своеобразная комбиниро
ванная гелиопечь, она эф 
фективно работает даже в 
ненастные зимние дни. Из
делия под пленкой начи
нают прогревать не только 
солнце, но и традиционный 
пар или электронагревате
ли. Даже при таком режи
ме работы за год эконо
мится более 40 процентов 
топлива. Опыт применения 
такой необычной техноло
гии производства строи
тельных деталей накоплен 
в Узбекистане, ряде зон 
Российской Федерации.

Эти разработки, выпол
ненные в НИИ железобе
тона Госстроя СССР совме
стно со специалистами Все
союзного научного и про
ектного института «Тепло- 
проект» (Москва) и СКТБ 
стройиндуст р и и, вызвали 
большой интерес у участ
ников выездного семинара 
комиссии по тепловой об
работке бетона научно-ко- 
ординацион н о г о совета 
Госстроя СССР и секции 
научного совета ГКНТ СССР, 
которое .завершило работу 
в Тбилиси. Оно было орга
низовано по инициативе 
Госагропрома Грузинской 
ССР не случайно. В респуб
лике успешно действуют 
две трети всех имеющихся 
в стране гелиоустановок 
для подогрева воды на 
животноводческих фермах, 
для бытовых нужд произ
водственников и строите
лей. В эффективности их 
действия участники семина
ра убедились, побывав в 
Телетском животноводче
ском комплексе, где с по
мощью солнца ежегодно 
экономят до 7 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии.

Однако в республике нет 
пока ни одной гелиоуста
новки, применяемой для 
изготовления строительных 
деталей. Теперь эта ситуа
ция должна измениться.

В Министерстве 
народного образования 

Г р у з и и
Решением Министерства 

народного о б р а зования 
Грузии 7, 8 и 9 октября 
для общеобразовательных 
школ и профтехучилищ всех 
типов объявляются днями 
отдыха. Это произойдет за 
счет сокращения на один 
день зимних каникул.

(ГРУЗИНФОРМ).

120 лет тому назад, в июне 1868 года, а Тбилиси было 
учреждено Кааказское отделение Русского технического об- 
щесааа, которое дало значительный импульс развитию ин
женерной мысли на Кавказа и объединило специалистов 
разных национальностей для решения актуальных проблем 
социально-акономической жизни Грузии и всего Кавказа.

Мало кто из читателей зна
ет, что один из задорно хохо
чущих запорожцев на извест
ной картине И. Е. Репина — 
« о  профессор Михаил Нико
лаевич Гарсеванишвили (Гарсе- 
ванов). Профессор, конечно, 
никакого отношения к Запо
рожской Сечи не имел, и все 
произошло случайно: однажды, 
находясь у Екатерины Серге
евны Зарудной-Кавос, племян
ницы Михаила Николаевича, 
Репин сделал с профессора 
набросок для будущей карти
ны. Однако не тем, что пози
ровал он Репину, и не тем, что 
один из Гарсевановых был ор
динарцем при фельдмаршале 
Кутузове, был известен Миха
ил Николаевич Гарсеванишви- 
ли на Кавказе и в России.

В 1851 году в звании инже- 
нера-поручика он блестяще 
завершает учебу в Инженер
ной академии в Петербурге. 
Его имя — на мраморной дос
ке академии. Вскоре он — 
преподаватель инженерного 
училища. Командируется в 
Германию, Францию, Англию, 
Бельгию и Голландию для оз
накомления с портовыми со
оружениями. Создает 3-томный 
курс «Лекций о морских со
оружениях». Читает лекции в 
Инженерной академии. Петер
бургская Академия наук в 
1863 году присуждает ему за 
его труд Демидовскую пре
мию. В числе 11 учредителей 
М. Гарсеванишвили был ини
циатором создания Русского 
технического общества. Он был 
автором проекта устава обще
ства.

И вот 10 февраля 1868 го
да инженер-полковник М. Гар
севанишвили приезжает в Тиф
лис и начинает работать на 
должности главного инспектора 
сооружений строительно - до
рожного комитета на Кавказе. 
Желая сплотить техническую 
интеллигенцию в решении во
просов, имеющих важное зна
чение для Кавказа, он вносит 
предложение создать в Тифли
се Кавказское отделение Рус
ского технического общества.

1 июня 1868 года в зале 
библиотеки Окружного инже
нерного управления состоя
лось учредительное собрание 
Кавказского отделения Русско
го технического общества, на 
котором председателем отде
ления был избран М. Гарсева
нишвили. Почетным членом 
отделения стал Гр. Орбелиа- 
ни.

М. Гарсеванишвили предста
вил -программу работы Кавказ
скому отделению. Вот некото
рые направления этой програм

мы — исследование строитель
ных материалов, строительст
во дорог, сооружение мостов, 
орошение, предохранение от 
наводнений города Поти, бла
гоустройство города Тифлиса 
(водоснабжение, освещение, 
здания), ремесленные учили
ща...

Кавказское отделение ужа 
в 1868 году рассматривает во
просы устройства ремесленной 
школы в Тифлисе, об опытах 
пароходства на кавказских ре
ках, проведения водопровода 
из* Арагви в Тифлис, о раз
личных системах железных мо
стов и отопления зданий, о 
новых устройствах калорифе
ров, предохранения берегов 
Терека от наводнений.

Действительными членами 
Кавказского отделения 7 де
кабря 1868 года были избра
ны видный грузинский обще
ственный деятель генерал-май
ор К. Мамацашвили (Мама- 
цов) и автор реконструкции 
Военно-Грузинской дороги ин
женер-полковник Б. Статков- 
ский. К. Мамацашвили стал 
членом Комиссии ремесленно
го образования.

19 ноября 1869 года по ини
циативе Кавказского отделения 
в Тифлисе было открыто ре
месленное отделение в Нико
лаевском училище на Авлабаре. 
На торжественном открытии 
выступил М. Гарсеванишвили. 
Он подарил ремесленному учи
лищу 12 чертежей машин и 
оборудования. Здесь же побы
вали и другие члены Кавказа 
ского отделения Русского тех
нического общества.

Члены Кавказского отделе
ния принимали активное уча
стие в сооружении желез
ных дорог. При строительстве 
Поти — Тифлисской железной 
дороги помощником начальни
ка Управления строительства 
был инженер-полковник Б. 
Статковский, имя которого в 
дальнейшем тесно было свя
зано с одним важным собы
тием в Закавказье. 21 мая 1883 
года на главной магистрали За
кавказской железной дороги, 
между Черным и Каспийским 
морями, началось сквозное 
движение поездов от Батуми до 
Баку. Открыть сквозное дви
жение между этими городами 
Закавказья удалось после за
вершения работ на Батумском 
участке (Самтредиа—Батуми).

Мысль о постройке железной 
дороги между станцией Сам
тредиа и Батуми возникла сра
зу же после окончания русско- 
турецкой войны, когда город 
Батуми был возвращен Грузии.

Учитывая большое значение 
Батуми на Черноморском побе

режье, 1 ноября 1878 года бы
ло принято решение о произ
водстве изысканий для пост
ройки железной дороги Сам
тредиа—Батуми. Это изыска
ние было поручено Б. Статков- 
скому, который уже к концу 
декабря 1878 года представил 
местным властям предвари
тельные соображения о наи
выгоднейших направлениях это
го участка.

Проект Батумского участка 
железной дороги был утвер
жден 6 июня 1880 года. Рабо
ты на участке производились 
в- чрезвычайно трудных усло
виях. Продолжительные и силь
ные дожди не раз лишали во
зможности вести работы. На
конец, 21 мая 1883 года, же
лезная дорога между Батуми 
и Самртедиа была введена в 
эксплуатацию.

При обсуждении развития 
железных дорог Кавказское 
отделение обращает внимание 
на значение этих дорог для 
международной торговли, тем 

. более что Кавказский пере
шеек представлял собой бли
жайший путь из Европы в Ин
дию; рассматривает ход стро
ительства Поти—Тифлисской 
железной дороги.

В 1872 году Кавказское от
деление Русского техническо
го общества представило на 
Московскую политехническую 
выставку свой отчет и интерес
ные экспонаты, в том числе 
коллекцию каменных строи
тельных материалов, собран
ных лично М. Гарсеванишви
ли. За эту коллекцию он был 
удостоен большой золотой ме
дали выставки.

В течение 15 лет М. Герсе- 
ванишвили руководил Кавказ
ским отделением. За »то вре
мя, как он писал впоследст
вии, «построено более 500 
верст шоссейных дорог, разра
ботаны многие важные вопро
сы, относящиеся к устройству 
портов. Кавказских минераль
ных вод, ирригационных со
оружений, мостов, театров, 
железных дорог и др». В эти 
и другие разносторонние нап
равления Кавказское отделение 
Русского технического общест
ва внесло значительный вклад.

В 1883 году; М. Гарсевани
швили назначают директором 
Института инженеров путей со. 
общения в Петербурге, и пе
редовая общественность Тиф
лиса с большой благодарностью 
и уважением провожает его а 
город на Неве.

Крупный ученый, выдающий
ся инженер, блестящий . педа
гог, автор многих книг, на ко
торых училось не одно поко
ление студентов, — таков был 
первый председатель Кавказ
ского отделения Русского тех
нического обществе.

Андре КАРБЕЛАШВИЛИ,
член Союзе журналистов
СССР.

ЮБИЛЕИ

ПАМЯТИ ГРУЗИНСКОГО ФИЗИКА
В Тбилиси в Институте 

фнзнкн Акад а м и н  наук 
Грузинской ССР состоялся 
семинар, посвященный 60- 
летию видного ученого, 
лауреата Ленинской пре
мии Георгия Евгеньевиче 
Чикованн.

За свою короткую, но яр
кую жизнь Г. Е. Чикованн ус
пел сделать многое. Он — 
один из создателей четырех 
высокогорных станций по ис
следованию взаимодействий 
космического излучения с ве- 
ществом. Это — «Ледовая» и 
«Пичвнари» на склоне Эльбру
са, в Бакуриани и на перева
ле Цхра-Цкаро. Последняя се
годня носит имя своего соз
дателя.

Г. Чиковани с сотрудниками 
В. Михайловым и В. Роинишви- 
ли создает новый метод реги
страции заряженных частиц — 
трековую искровую камеру. 
Она очень скоро заняла ли
дирующее положение во мно
гих лабораториях мира. Бла
годаря этим работам за со
ветской наукой закреплен 
приоритет в создании стример- 
ной камеры, с которой связа
но радикальное усовершенст
вование техники ускоритель
ного эксперимента.

Отзываясь о ней, швейцар
ский профессор Ф . Рорбах 
сказал: «Поистине поразитель
но видеть через 25 лет, на
сколько верной была оценка 
создателями стримерной ка
меры ее возможностей и на
сколько верной она остается 
на сегодняшний день».

С 1965 года Г. Чиковани по 
приглашению работает в Ев
ропейском центре ядерных 
исследований (ЦЕРН). Здесь в 
кратчайший срок он становит
ся лидером интернациональной 
группы высококвалифициро
ванных исследователей. Уче
ные создают искровые каме
ры с большим зазором с бес- 
фильмовым съемом информа
ции.

В какой бы группе ученых 
ни работал Г. Чиковани, он 
быстро становился ее веду
щим специалистом. Его ум, та
лант, фундаментальные зна
ния, самозабвенное отношение 
к работе принесли ему все
общее уважение и привязан
ность товарищей по работе.

На семинар в Тбилиси при
были более ста представите
лей крупнейших советских и 
ряда зарубежных научных цен
тров, в том числе из Швей
царии, ФРГ, Италии.

Семинар открыл директор 
Института физики академик 
Г. А . Харадэе. С одним из 
докладов выступил сын Г. Чи
ковани — Евгений.

Было заслушано много со
общений, посвященных дости
жениям в области спектроско
пии элементарных частиц. Осо
бое место занимали методи
ческие сообщения и, прежде 
всего,'' доклады о современ
ном развитии и применении 
стримерных камер.

Профессор Жан Пьер Стро- 
от (Женева), участник Пагу- 
ошского движения, оставил 
следующую запись в книге 
отзывов Института физики: 
«Конференция, организованная 
в память Г. Чиковани, глубо
ко меня тронула простотой, 
свидетельствующей о глубо
кой и искренней к нему при
вязанности, которая является 
признаком старых культурных 
традиций Грузии. Я счастлив, 
что принимал в ней участив.

Пусть в ближайшем буду
щем установится еще более 
тесное сотрудничество между 
нами и советскими физиками, 
которое .позволит нам чаще 
встречаться для проведения 
общих исследований, крепить 
дружбу, не знающую границ».

Н. Г. ТАТАЛАШВИЛИ, 
ученый секретарь семина
ра, старший научный со
трудник лаборатории Цхра- 
Цкаро имени Г. Е. Чико
вани.

(ГРУЗИНФОРМ).

С о о б щ е н и е  Т А С С
Как уже сообщалось, 1 ок

тября 1988 года на спутнике 
«Космос-1900» с ядерной энер
гетической установкой автома
тически сработала система 
обеспечения радиационной бе
зопасности.

В соответствии с логикой ра
боты бортовых систем спутни
ка, был выключен реактор, 
произошло его отделение от 
спутника и перевод на орби

ту длительного существова
ния, на которой произойдет 
распад радиоактивных продук
тов реактора до безопасного 
уровня.

2 октября 1988 года в 1 час 
26 минут московского време
ни оставшаяся часть спутника, 
которая радиационно безопас
на, вошла в плотные слои ат
мосферы и прекратила свое 
существование над акватори
ей Индийского океана.

В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ
СТЕПАНАКЕРТ (Нагорно-Ка

рабахская автоно м н а я об
ласть), 3 октября. (ТАСС). 
Обеспечение общественного 
порядка, контроль на доро
гах — этим не ограничиваются 
функции внутренних войск,
находящихся в ИКАО. Сейчас 
они занимаются доставкой 
продуктов в Степанакерт и 
сельские районы области, ох
раняют водозаборные пункты, 
ремонтируют и благоустраива
ют те помещения, е которых 
их временно разместили. Кро
ме того, по просьбе земле
дельцев, солдаты помогают
ряду хозяйств на сельхозра
ботах, которые, несмотря на 
парализовавшую город заба
стовку, асе~же проводятся в 
ряде районов автономной об
ласти.

В Степанакерте обстановка 
остается е л о  жной. Ворота
предприятий закрыты, бездей
ствует общественный и грузо
вой транспорт за исключением 
нескольких маршрутных так
си. Замерло строительство 
жилых и общественных зда
ний, несмотря нЪ большую по
требность в них жителей горо
да, на железнодорожной стан
ции простаивают вагоны с гру
зом.

Сегодня в Степанакерт для 
изучения вопросов, поставлен
ных в ходе заседания Прези
диума Верхов н о г о Совета 
СССР, состоявшегося 18 июля 
нынешнего года, прибыли чле
ны комиссии депутатов Сове
та Национальностей Верховно
го Совета СССР по вопросам 
межнациональных отношений 
во главе с ее председателем 
А. Э. Воссом.

*  *  *
СТЕПАНАКЕРТ, 4 октября. 

(ТАСС). Комиссия депутатов 
Совета Национа л ь н о с т е й
Верховного Совета СССР по 
вопросам межнациональ н ы х 
отношений, воэглавля е м а я 
председателем Совета Нацио
нальностей Верховного Совета 
СССР А. Э. Воссом, приступи
ла к изучению на месте про
блем, связанных с Нагорным 
Карабахом.

В областном комитете пар
тии, исполкоме Совета народ
ных депутатов ИКАО состоя
лись беседы членов комиссии 
с представителями трудящих
ся, интеллигенции и руководи
телей ряда предприятий и ор
ганизаций города Степанакер
та. Депутаты Верховного Со
вета СССР посетят промыш
ленные предприятия, выедут 
в районы области.

Комиссия Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР намечает также изучить 
предложения партийных, со
ветских органов и трудовых 
коллективов по Нагорному 
Карабаху в Баку и Ереване,



4 СТР.' «ЗАРЯ ВОСТОКА»

Из отвалов
Создание нового производ

ства началось на Маднеуль- 
ском гормо - обогатительном 
комбинате. Оно будет произ
водить из отвалов, которых 
скопилось несколько миллио
нов тонн, дефицитные строи
тельные блоки.

Подземная 
магистраль

В завершающий этап всту
пили работы на строительстве 
автодорожного тоннеля непо
далеку от Зестафони. Подзем
ная магистраль поможет спря
мить крутой серпантин, обес
печит повышенную безопас
ность движения на этом слож
ном участке.

На учебу — в США
Для группы студентов из 

ТГУ и ГПИ новый учебный год 
начался в колледжах США. 
Четверокурсники инженерно- 
экономического, биологическо
го, архитектурного, филологи
ческого,' других факультетов 
двух вузов в течение' гоДа бу
дут заниматься рядом с аме
риканскими сверстниками. Ну, 
а продемонстрировать приоб
ретенные знания, как и защи
щать дипломы, им придется в 
родных вузах, куда они вер
нутся на следующий год для 
окончания учебы. ____

Пе сообщениям коррес-
яеидеитов «Зоря Вестоне»
и ГРУЗИМФОРМе.

О «А К Т  КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ХУДОЖНИКИ СОБРАЛИСЬ В КУТАИСИ
Древний Кутаиси уже второй раз стел местом встречи 

художников разных стран. С 10 сентября здесь работает 
II международный плензр живописцев. Он проводится по 
инициативе городских властей, при активной поддержке Со
юза художников СССР, Союза художников Грузии. Руководит 
плэйером заслуженный художник Грузии Д . Пачуашвили.

Для совместной работы с 
грузинскими мастерами в К у
таиси приехали живописцы 
из Москвы, Ленинграда, а 
также многочисленные зару
бежные гости из ГД Р , Кубы, 
Монголии, Венгрии. Поль
ши, Чехословакии, из пород
ненного с Кутаиси греческо
го города Никеи.

Живописная природа К у
таиси и его окрестностей, ин
тересные памятники древне
грузинской а р х  и т  ектуры, 
своеобразие старых кварта
лов города, колоритный быт 
вызывают большой интерес 

мастеров кисти и резца, 
же сделаны первые зари

совки, этюды, созданы эски
зы будущих картин.

Творческая работа в К у 
таиси чередуется с поездка
ми по Грузии; гости уже по
бывали в Рача, намечаются 
путешествие в Сванетию, зна
комство с достопримечатель
ностями Батуми, столицы 
Грузии — Тбилиси. Органи
заторы приготовили и широ
кую культурную программу, 
которая поможет художни
кам из разных стран глубже 
познакомиться с искусством 
нашей республики, ее фольк
лором, лучшими работами 
мастеров кино и театра, изо
бразительного искусства. Б у 
дут способствовать лучшему 
взаимопониманию встречи с

трудящимися предприятий, 
интеллигенцией, молодежью.

Дискуссии, знакомство с 
творчеством художников раз
ных стран, представляющих 
различные художественные 
школы, исповедующих широ
кий спектр направлений от 
реализма до авангардизма, 
представляют для участников 
пленэра большой профессио
нальный интерес.

По условиям пленэра ху
дожники подарят Картинной 
галерее Кутаиси по одной 
работе, лучшие картины при
обретет также специальная 
комиссия. Эти произведения 
составят основу для новой 
экспозиции «Кутаиси в изо
бразительном искусстве».

Работа пленэра продлится 
до 20 октября.

Нине ЗААЛИШВИЛИ.

ф  Н а  с н и м к а х :  Гелати; 
Алексей Багов (Москва) с од
ной из своих работ «Женщи
ны в черном»; Николай Кире
ев из Минска делает зарисов
ки а Галатском храме; Ми- 
тельс Гольц (Латвия), Янош 
Вагнер (ВНР) и Джейран Па
чуашвили (ГССР, Кутаиси) за 
беседой; Юрген Герхард (ГДР),-

Фото Валерия Атабекова.

В ГЛАВНОЙ редакции 
восточной литерату
ры московского из

дательства «Наука» на рус
ском языке вышел а свет 
один из значительных про
заических памятников гру
зинской классической ли
тературы X V II века «Ру- 
суданиаии».

Этот шедевр древнегруэин- 
ской литературы известен 
далеко за пределами Грузии. 
Именно поэтому книгоизда
тели склонны предполагать, 
что хотя тираж издания 75 
тысяч экземпляров, он все- 
таки не сможет удовлетво
рить потребности довольно 
широкого круга специали
стов, изучающих памятник и 
его эпоху. Вот, что расска
зывает о «Русуданиани» ре
дактор издания, заведующий 
кафедрой иранской филоло
гии Тбилисского государст
венного университета, член- 
корреспондент Академии наук 
Грузинской ССР Александр 
Гвахария:

•—г «Русуданиани» — это об
ширный свод повестей, притч 
и новелл, увлекательно пове
ствующих «о доблестях, о 
славе, о любви» многочис
ленных героев этой книги, — 
говорит Александр Акаки
евич. —  В то же время и ком
позиция, и в особенности со
став включенных в основную 
ткань книги двенадцати рас
сказов, позволяют связать это 
произведение с персидско- 
таджикскими народными да- 
етанами. Поэтому «Русудани
ани» представляет интерес и 
с точки зрения литературных 
взаимосвязей с народами Во
стока.

Многие вопросы, связанные 
с «Русуданиани», до сих пор 
неясны, Хотя вот уже больше 
столетия этот памятник при
влекает внимание грузинове
дов. Особенно спорным явля
ется время его написания. 
Ещ е в середине XIX  века 
М. Брюссе и Д . Чубинашвили 
считали «Русуданиани» до
вольно древним произведе
нием, относя его к XV  и да
же X III вв. Они и опубликова
ли впервые отрывки этого 
литературного памятника.

Первым же специальную 
статью одному из ветавных 
рассказов памятника посвятил 
Н. Марр. Здесь же он выс
казал очень интересные наб
людения по поводу его про
исхождения и времени соз
дания. По мнению Н. Марра, 
в повести, безусловно, прос
леживаются отголоски реаль
ных исторических событий, 
происходивших в Грузии в X III в. 
Однако лредполож е  и и е о 
связи образа, героини памят
ника с судьбой дочери зна
менитой царицы Тамар — Ру
судан, по мнению Марра, не 
дает никакого основания для 
ранней датировки «Русудани
ани». В статье приводятся 
конкретные примеры, подт

верждающие мнение Н. Мар
ра о более позднем проис
хождении этого произведения 
(упоминание в тексте таких 
предметов, как «ружье», «ме
ханические часы», «абази» — 
денежная единица, введенная 
лишь в XV II веке при шахе 
Аббасе I и т. д .). Эту мысль 
подтверждают и весь дух па
мятника, его форма и стиль,

который мог использовать 
как непосредственно восточ
ные литературные источники, 
так и их древнегрузинские 
переводы, оригинальные гру
зинские произведения, устные 
сказания богатой сокровищ
ницы народного творчества. 
Он творчески переосмыслил 
это огромное наследие и со
здал многоплановое, но ОД

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

Еще одно 
сказание 

о Руфине„
языковые особенности. «Ска
зочный сборник «Русуданиа- 
ии» написан не ранее XV II 
века», —  утверждает Н. Марр.

Вставные рассказы Н. Марр 
считает заимствованными из 
различных литературных ис
точников, которым автор «Ру- 
еуданиани» придал грузин
ский национальный характер.

Не случайно я столь подроб
но остановился на статье Н. 
Марра. В дальнейшем изуче
ние «Русуданиани» в основ
ном велось по намеченному 
им пути.

Московский грузиновед А. 
Хаханашвили пытался оспо
рить положение Н. Марра, 
относя памятник к началу X III 
века, ко времени царствова
ния Русудан. Однако позже 
в трудах известных исследо
вателей грузинской, литерату
ры К. Кекелидзе, и в особен
ности А . Барамидзе, положе
ния Н. Марра находят даль
нейшее развитие, приводятся 
новые доводы, подтвержда

ющие позднейшее происхож
дение «Русуданиани».

Остается спорным вопрос 
об источниках «Русуданиани», 
которыми мог пользоваться 
автор повести. Все исследо
ватели сходятся во мнении, 
что основная канва произ
ведения — история много
страдальной Русудан —  ориги
нальна и принадлежит грузин
скому автору. Вставные же 
рассказы имеют параллели во 
многих произведениях вос
точной литературы. Одно не
сомненно, анонимный автор 
этого литературного памятни
ка — всесторонне образован
ный и сведущий писатель,

-

й й »

нородное по идее и художе
ственному воплощению про
изведение. В «Русуданиани» в 
отличие от памятников клас
сического периода не только 
усложнены и детализированы 
описания внешности героев, 
но и делается попытка соз
дать психологический порт
рет. При многих общих чер
тах, герои повести обладают 
несомненной индивидуальнос
тью. Эта книга проникнута ду
хом преклонения перед жен
щиной, ее стойкостью, выдер
жкой, красотой. Русудан — 
центральный образ —  вер
ная жена и мать, тяжело 
страдающая из-за разлуки с 
мужем, сыном и дочерью, ко
торые оказались «заложника
ми» завоевателя Иаманети. 
Нет сомнения,что эта страна, 
окруженная со всех сторон 
врагами, —- аллегоричес к о е

изображение Грузии, ведущей 
борьбу с многочисленными 
завоевателями.

«Русуданиани» написана соч
ным, ярким языком. Книжная 
лексика в ней сливается с 
фольклорной. И в .этом — 
безусловная ценность этого 
памятника литературы.

Повесть пользовалась ог
ромной популярностью среди 
всех слоев населения. В раз
ных уголках страны существо
вало очень много рукописных 
списков памятника. По свиде
тельству грузинской прессы 
XIX  в., редкое .собрание обхо
дилось без чтения или пере
сказа эпизодов из этой под
линно народной книги.

Однако полный критический 
текст «Русуданиани» (под ре
дакцией И. Абуладзе и И. Ги- 
гинеишвили) был опубликован 
лишь в 1957 году с предисло
вием И. Гигинеишвили, кото
рый считал, что повесть была 
написана ранее XV II в. Выво
ды его в отзывах о книге бы
ли подвергнуты критике.

Неудивительно, что этот ред
кий памятник древности ин
тересовал не только грузин
ского читателя. Еще в 1971 го
ду по инициативе известного 
грузинского поэта - акаде
мика Георгия Леонидзе был 
поднят вопрос о переводе 
повести на русский язык. И 
уже тогда с этой трудной за
дачей отлично справилась А. 
Беставашвили. Издание выш
ло в значительно сокращен
ном виде в издательстве «Мо- 
рани».

Вторичное переиздание кни
ги произошло по инициативе 
советских специалистов вос
точной литературы, так как 
это произведение прекрасно 
отражает литературные вза
имосвязи народов Востока. На
стоящее издание — это пол
ный художественный перевод 
« Р у с у д а н и а н и »  на русский 
язык. Ныне восстановлены по
чти все пропуски, перевод 
заново сверен с грузинским 
критическим изданием 1У57 
года, уточнены и исправлены 
отдельные расхождения. Кни
га снабжена примечаниями и 
глоссарием.

Мы надеемся, что русский 
читатель с интересом воспри
мет этот мудрый, мужествен
ный, исполненный народного 
юмора и любви к родине па
мятник древнегрузинской про
зы.

Большую помощь в изда
нии нового «Русуданиани» 
оказали редактор издательст
ва Т. Швецова, московские 
художники А. Яковлев и А. 
Оэеровская, красочно офор
мившие переплет и главы кни
ги заставками.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.
*  *  *

Н а  с н и м к е :  новее изда
ние «Русуданиани» в русском 
переводе.

•  СПОРТ

л и м п и и ц ы  
на родной земле

Миллионы любителей спор
та пяти, континентов в тече
ние шестнадцати дней внима
тельно следили за ходом 
XXIV  летних Олимпийских игр 
в Сеуле. Выдающихся успехов 
добились на Олимпиаде со
ветские спортсмены. На их 
счету 55 золотых, 3.1. сереб
ряная и 46 бронзовых меда
лей. Спортивную честь на
шей страны защищали и 16 по
сланцев Грузии. Двенадцать из 
них вернулись домой с на
градами.

Вчера грузинские олимпий
цы возвратились на родную 
землю. Несмотря на пасмур
ную погоду почти весь 
день шел дождь, — им уст
роили теплу»р встречу. В аэро
порт пришли представители 
общественности республики, 
руководители Госкомспорта 
Грузии, родные и близкие 
спортсменов.

...ТУ-154, выполняющий рейс 
№ 935 по маршруту Москва— 
Тбилиси, произвел посадку. 
И вот перед нами появляются 
те, кто несколько дней назад а 
далеком Сеуле достойно вы
держал трудный экзамен в 
крупнейшем спо р т и в и о м 
празднике, своим высоким 
мастерством вписал еще од
ну яркую страницу в историю 
олимпийского движения. Это 
олимпийские чемпионы — бо
рец вольного стиля Давид Го- 
беджишвили, фехтоваль щ и к 
Владимир Апциаури, футбо
лист Гела Кеташвили (как из
вестно, обладательницей зо
лотой и серебряной медалей 
вернулась в Тбилиси на не
сколько дней раньше Нино 
Салуквадэе. В Тбилиси уже на
ходится и чемпион Олимпий
ских игр в командном зачете 
Владимир Гоголадзе). Облада
тель серебряной медали — 
Лери Хабелов (вольная борь
ба), бронзовые призеры Ми
хаил Георгадзе (водное по
ло), Георгий Тенадэе, Ами
ран Тотикашвили (оба — дзю
до). Еще одну бронзовую ме
даль ' завоевала легкоатлетка 
Майя Азарашвили, выступав
шая в эстафетном беге 4X100 
метров. Как только они 
спустились по трапу, сразу 
попали в объятия родных и 
близких. Да, трудно было не 
выразить восхищения их спор
тивному подвигу. Победа им 
досталась в невероятно упор
ной, бескомпромиссной борь
бе. Олимпийские игры легки
ми не бывают. Ведь честь 
своей страны защищают вы
дающиеся спортсмены. Толь
ко сильнейшие из сильнейших 
добиваются права подняться 
на пьедестал почета.

Итак, победители Олимпий

ских игр — в Тбилиси. Берем 
у некоторых из них интервью.

Давид ГОБЕДЖИШВИЛИ:
— Любая спортивная, схват

ка для спортсмена — серь
езный экзамен. Мне не раз 
приходилось защищать честь 
нашей республики и страны 
на крупнейших международ
ных соревнованиях, встречать
ся с известными мастерами 
ковра, был победителем и 
побежденным. В этом и вся 
прелесть спорта, но каждая 
схватка учит, форми р у е т 
спортсмена, Однако, пожалуй, 
самый трудный экзамен я 
держал в Сеуле. Это легко 
объяснить. У меня не было 
опыта выступления на Олим
пийских играх. Это был гран
диозный праздник, и понача
лу я чувствовал себя скован
но, но постепенно пришел в 
себя.

Я  был рад, когда попал в чи
сло финалистов. Однако са
м ая  трудная схватка бы ла впе
реди. На ковер я долж ен был 
выйти против чемпиона мира и 
Олимпийских игр 1984 года ам е
риканца Брюса Баумгартнера. Д ва 
года н азад  я проиграл ему на 
чемпионате мира в Будапеште, 
По совету тренеров сборной 
СССР с первой ж е  минуты 
перешел к активным действиям. 
Тактика оправдала себя; видимо, 
соперник не ож идал втого, и я 
почувствовал, что он несколько 
растерялся. Это придало мне си
лы. В течение схватки я зарабо
тал ещ е два балла, и этого ока
залось достаточным для  победы.

Впереди новые схватки, но
вые соревнования, и к ним 
надо готовиться особо. Ведь 
звание олимпийского чемпио
на ко многому обязывает. От 
души хочу поздравить с успе
хом и моих друзей — дзю
доистов Георгия Тенадзе и 
Амирана Тотикашвили. Ду
маю, что лучше мог высту
пить Лери Хабелов. Но спорт 
есть спорт.

Гела КЕТАШВИЛИ:
— Турнир футболистов в 

Сеуле был очень напряжен
ным. За олимпийские медали 
боролись такие признанные 
футбольные державы, как 
ФРГ, Бразилия, Италия. Мы 
выступали в третьей группе. 
Советские болельщики футбо
ла, находившиеся в Сеуле, ин
тересовались, с кем нам было 
бы выгоднее играть в заключи
тельном матче — со сборной 
ФРГ или Бразилии! Лично ме
ня больше устраивала сбор
ная Бразилии. Не секрет, что 
бразильцы более техничны, 
мягко обращаются с мячом, 
более корректны. Так что, 
если честно признаться, в 
полуфинальном матче между

ФРГ и Бразилией мои сим
патии были на стороне лати
ноамериканских футболистов. 
А дальнейшее вам известно. 
Мы победили.

Владимир АПЦИАУРИ:
— В олимпийскую сборную 

СССР по фехтованию на ра
пире я попал в самый пос
ледний момент. Именно это 
возлагало на меня большую 
ответственность. Надо учиты
вать и тот немаловажный 
фактор, что сборная рапири
стов нашей страны последний 
комплект золотых медалей 
завоевала 24 года тому на
зад — на Олимпийских иг
рах в Токио. Сможем ли оп
равдать доверие болельщи
ков сейчас? Оправдали! Са
мым трудным для нас был 
поединок со сборной ФРГ — 
одной из сильнейших команд 
мира.

Интервью взяли 
Шалва СВАНИ, 

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

Союз журналистов Гру- 
эии, федерация спортивных 
журналистов, редакция га
зеты «Лело» в Тбилисском 
доме журналистов 5 октяб
ря, в 17 часов, организуют 
выставку рекламных мате
риалов Олимпийский игр в 
Сеуле, сувениров, олимпий
ской символики.

Будут демонстрироваться 
слайды.

Возвратившиеся из Сеу
ла журналисты поделятся 
своими впечатлениями от 
Олимпиады.

К О Р О Т К О
РЕГБИ. Проведены очеред

ные матчи чемпионата СССР. 
Кутаисский «Мшенебели», вы
ступающий в суперфинале, 
нанес поражение в гостях ко
манде ВВА (Монино) — 6 : 3 .  
Тбилисский «Элмавали», борю
щийся за пятое место, тоже 
в гостях победил киевский 
«Авиатор» — 8 ;  3.

ШАХМАТЫ. В Рейкьявике 
стартовал очередной турнир 
на Кубок мира. Первыми ли
дерами стали: советский гросс
мейстер Белявский, выиграв
ший у Петурссона (Исландия) и 
швед Ульф Андерссон, кото
рый победил Андрея Соколо
ва (СССР).

Остальные встречи завер
шились вничью.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ

5 ОКТЯБРЯ 1988 г. 
объявления

ТОВАРЫ — ПОЧТОЙ

Московская Центральная тор
говая база Роспосылторга 
предлагает часы отечествен
ных марок, отличающиеся вы
сокой точное т ь ю ,  надеж
ностью, красивым внешним 

оформлением
ЧАСЫ ЖЕНСКИЕ НАРУЧНЫЕ 
«Луч» — в хромированном 

корпусе-браслете, циферблат 
круглой ф орм ы , оцифровка 
арабская (1, 2, 3, 4 и т. д.) — 
25 руб. 50 коп.

«^аря» — в позолоченном 
корпусе, циферблат круглой 
формы, оцифровка —  чер
точки — 35 руб. 50 коп.

«Заря» — в хромированном 
корпусв-браслегте, с противо
ударным устройством, оциф
ровка арабская — 33 руб. 
80 коп.

ЧАСЫ МУЖСКИЕ НАРУЧНЫЕ 
«Восток» — в хромирован

ном корпусе, с противоудар
ным устройством, циферблат 
круглый, оцифровка арабская 
(1, 2. 3, 4 и т. д .) -  30 руб.

«Полет» — в хромирован
ном корпусе, с противоудар
ным и календарным устрой
ствами. Циферблат круглой 
формы с арабскими цифра
ми — 32 руб. 50 коп.

«Полет» — в позолоченном 
корпусе, с противоударным и 
календарным устройствами, 
циферблат белый, .оцифровке 
арабская — 42 руб. 50 коп.

«Слава» — в позолоченном 
корпусе, с противоударным 
устройством. Циферблат ше
стиугольный с центральной 
секундной стрелкой, одина
рным календарем. Цвет ци
ферблата черный с коричне
вой окантовкой — 45 руб. 
50 коп.

«Электроника 5-206 А» в 
хромированном корпусе, с, 
подсветкой. Показания на ин
дикаторе: часы, минуты, се
кунды, день недели, число, 
месяц, год — 40 руб.

БУДИЛЬНИКИ 
«Электроника 2-11» — на

стольный малогабари т н ы й. 
Корпус пластмассовый пря
моугольной формы. Работает 
от одного элемента питания 
«А-316» — 18 руб. Будильник 
дорожный «Слава» — механи
ческий, корпус металлический 
прямоугольный, в пластмас
совом футляре. Циферблат 
белый, оцифровка арабская 
(1, 2. 3, 4 и т. д.) -  15 руб.

ЮВЕЛИРНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 
ИЗ ЗОЛОТА 583 ПРОБЫ 

Сарьги (без вставок) 
Серьги в виде ромба — 

гладкое основание (глянцевая 
пластинка прямоу г о л ь н о й 
формы) с ажурной каймой. 
Застежка на крючке с петель
кой. Шифр 1219410. Средняя 
цена 171 руб.

Подвески-кулоны 
(без вставок)

Подвеска в виде ромба — 
гладкая глянцевая пластинка 
прямоугольной формы с ажур
ной каймой. Шифр 1521690. 
Средняя цена 72 руб.

Подвеска в виде стилизо
ванной «шишечки», с алмазной 
обработкой. Шифр 09257. 
Средняя цена 90 руб.

ЦЕПИ \
Цепь венецианского - пере

плетения длиной 42—44 см. 
Шифр 14043. Средняя цена 
240 руб.

КОЛЬЦА ОБРУЧАЛЬНЫЕ 
гладкие, шириной 5—6 мм. 
Размеры с 15 по 22,5. Средняя 
цена 230 руб.
ШКОЛЬНО - КАНЦЕЛЯРСКИЕ 

ТОВАРЫ 
Готовальня школьная У-7 — 

2 руб. 20 коп.
Папка для диплома и кур

совых работ (150 листов) — 
2 руб.

Подставка для книг (спо
собствует сохранению пра
вильной осанки и меньшей 
утомляемости глаз при чте
нии, особенно у детей) — 
50 коп.

Ручка шариковая — 40 коп. 
Стержень для шариковой 

ручки синий, длиной 135 мм— 
8 коп.

Карандаш чернографитный— 
2 коп.

Фотоальбом, 22X30 см — 
от 1 руб. 60 коп., до 3 руб.

Лента для пишущих маши
нок на полиами/^ой юснове, 
ширина 13 мм — 1 р^бч*.

Примечание: На школьно
канцелярские товары про
сим оформлять отдельный за
каз.

База вышлет заказанные то
вары на ваш домашний адрес 
наложенным платежом (оп
лата на почте при получении 
посылки).

Прием заказов до 15 нояб
ря 1988 г.

Адрес базы: 111126, г. Моск
ва, ул. - Авиамоторная, 50,

Центральная торговая 
база Роспосылторга.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 5 октября
МОСКВА

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 минут». 9.35 — «Душа 
общ ества: история Б еатрис» . Ху
дожественны й телеф ильм . 11.20 — 
Веселые старты . 10.45 — Телеочерк 
о советско-ам ериканском круизе 
м ира по Миссисипи. 17.15 — М ульт
ф ильм. 17.30 — Д ел а  и заботы 
ауроорома. Д окум ентальны е филь
мы. 10.20 — М узы кальная «окро- 
вищмица. К. Д ебюсси — «Обра
зы ». 18.45 — «Иного не дано» . К 
70-летию уголовного розы ска УВД 
СССР. 19.45 — Сегодня в мире.
20.00 — Ф утбол. Кубок обладате
лей кубков. 1/1К ф инала. «Металт 
лист» — «Борац» (Ю гославия). 
Кубок УЕФА. 1/Я9ф ннала. «Торпе
до» (М осква) — «М альме» (Ш ^ -

ция). «Динамо» (М яиск) — «Тра- 
кия» (Б олгари я). 22.00 — Время. 
22.40 — П рожектор перестройки.
22.50 — Ф утбол. Кубок европейских 
чемпионов. 1/)К ф инала. «Глеито- 
ран» (С еверная И рландия) — 
«Спартак» (М осква). Кубок УЕФА. 
| / Ч9 ф инала. «Бордо» (Ф ранц ия) — 
«Днепр» (Д непропетровск). В пе
рерыве — Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — «Кому нужен кл ад » . Науч
но-популярный фильм. 9.35, 10.35 — 
Беседы о  гигиене и физиологии. 
8-й класс. 10.05, 12.05 — Немецкий 
язы к. 11.05 — М онументальное ис
кусство СССР. 11.35, 12.35 — Био
логия. 9-й класс. 13.05 — «Космос: 
дорога к новому дом у?» . Д окумен
тальный телефильм. 13.55 — Ка
мерный концерт. 14.15 — Д алекое— 
близкое. Д окум ентальны е фильмы.
15.00 — Дневной сеанс повторного 
телеф ильм а. «И это все о нем*. 
2-я серия. 19.15 — Сельский час.
20.15 — «...До ш естнадцати и стар

ш е». 21.15 — Р еклам а. 21.20 т- 
Экран документального фильма. 
«Дом д л я  внуков». О духовной 
преемственности поколений. 22.00 — 
Время. 22.40 — П рожектор пере
стройки. 22.50 — «И з жизни н а
чальника уголовного розы ска. Ху
дожественны й фильм.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 13.50 — Теле
курс. М атематика. 14.20 — Д оку
ментальный телефильм. «П арус, 
ветер и мы» (первый показ). 14.40— 
Учительский час. Основы информ а
тики и вычислительной техники.
15.50 — Информационный выпуск 
(н а русском язы ке). 18.00 — Изу
чим немецкий язы к. 18.30 — К 70- 
летию уголовного розы ска. Д оку
ментальные телефильмы : «Н есу
ны», «Б ез выстрелов и погонь».
17.15 — Путешествие в Индию (пов
торно). 17.50 — О бъявления. 17.55—

М ультфильмы. 18.15 — Концерт 
камерной музыки. 18.40 — Забота. 
19.25 -  М оамбе. 20.00 — Футбол. 
Кубок обладателей кубков. 
ф инала: «М еталлист» (Х арьков) — 
«Борац» (Ю гославия). Кубок УЕФА. 
|/Я9 ф инала: «Торпедо» (М осква)— 
«М альме» (Ш веция); «Динамо» 
(М инск) — «Тракия» (Б олгария) 
(М ). 22.00 — Время. 22.40 — Про
ж ектор перестройки (М ). 22.50 — 
Футбол. Кубок европейских чем
пионов. 1/ ф инала: «Гленторан* 
(Северная И рландия) — «Спар
так* (М осква); Кубок УЕФА. !/я9 
ф инала: «Бордо» (Ф ранция) —
«Днепр» (Днепропетровск) (М).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
15.50 — Художественный телефильм 
«Товарищ бри гада» . 1-я и 2-я се
рии. 18.00-— Д л я  ш кольников. Ма
тематика. 18.45 — Из обменного 
фонда ЦТ.- Программа докумен
тальных телефильмов. 19.25 — Мо

амбе. 20.00 — К 70-летию уголов
ного розыска. Художественный те
лефильм «Черный маклер».

РАДИО
н« 5 октября

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
8.04, 11.00, 17.00, 19.30 и 23.55 — 
Последние известия. 8.30 — Сель
ское утро. Программа для  труж е
ников села. 7.04, 9.00, 18.00, 20.00,
23.00 и 00.50 — Последние известия 
(М ). 7.43 — Напевы земли род
ной. 8.15 и 12.15 -  Час пик. Ин- 
формационно-музыкал ь и а  я  про
грам м а. 9.25 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — Про
грам м а «Коммунисты». 11.35 — Иг
рает  С. Стедлер. 11.65 — Курсом 
XIX партконференции. 12.00 — Об
зор  и передовая статья  «Правды» 
на грузинском язы ке. 13.01 — Вре 
мя, события, лю ди (М ). 13.30 — Ли 

рические мелодии. 13.40 — Лите
ратурные чтения. Г. Рчеулишаили 
«Н атела» . Рассказ. 14.15 — Про
изведения А. Ш аверэаш вили. 15.00— 
Красный, Ж елтый, Зеленый (М ).
15.50 — Встречи на советской зем 
ле (М ). 18.45 -  «Чтобы очередей 
стало  меньше» (М ). 17.15 — Кур
сом XIX партконференции. 17.40 — 
М алышам. Радиостанция «Цицина- 
тела» . 18.00 — И грает Пако де 
Лусиа. 18.30 — Республиканские 
известия на русском языке. 18.45— 
Известные музыканты-исполните
ли. 19.40 — XIX партконференция. 
Пути обновления. Радноанкета пе
рестройки (М ). 20.45 -  «М уэы каА - 
ный радиомост», гг. Ереван, Тби
лиси, Киев, А ш хабад, Вильнюс, Ки
шинев (М ). 21.45 — М еж дународ
ный дневник (Я ) .  22.00 — Поэты 
у микрофона. Ш. Ходашвели.
22.30 — Информационный выпуск.
23.30 — Старинная музыка.

ПОГОДА
на 6 м 7 октября

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ида
ется переменная облачность, ме
стами кратковременные дож ди , ве
тер восточный, 10—15 метров в се
кунду. Температура в  н и з и н а х :  
ночью ц.12 4-17 градусов, днем 
4.20  4 .2 5  градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 .7  4 .12  граду
сов, днем 4.17 4 .22  градуса. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 4_2 4 .7  градусов, днем  4 .11 
4-18 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  об
лачно, местами дож ди, ветер сла
б ы й  Температура н а  р а в н н й а х :  
ночью 4 .8  4 .1 3  градусов, днем 
4 - 18  4-23 градуса. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 .2  4 .7  градусов, 
днем 4-13 4 .18  градусов. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью
0 4 .5  градусов, днем 4 .8  4-13 гра
дусов.

В ТБИ ЛИ С И  5 октября -  об
лачно, дож ди, ветер слабый. Тем
пература воздуха 4.20 4-22 гр а 
дуса.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — • 93-13-54

93-22-19
отдел объявлений — 93-93-94
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